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По прогнозам Gismeteo, 
30 октября по республике ожидается 
малооблачная погода. Температура 

воздуха от 4 до 15 градусов. 97.33 105.44+0,10 +0,21

КУРСЫ ВАЛЮТ

 ♦ ЗА ПРОЯВЛЕННОЕ МУЖЕСТВО. Чер-
мена Гиоева из г. Алагира наградят медалью 
Совета Федерации «За проявленное муже-
ство». Летом он помог спасти травмированную 
катером девушку в п. Лоо Краснодарского 
края. Чермен с двумя подругами плавали в 
море, когда в них врезался катер. Мальчик 
ударился головой о борт судна, а одной из де-
вушек винт нанес тяжелое открытое резаное 
ранение живота. Не обращая внимание на 
свою травму, Чермен спас девушку, позвав на 
помощь. С места ЧП «скорая помощь» увезла 
ее в реанимацию. Пострадавшей оказалась 
17-летняя туристка из города Копейска Челя-
бинской области. 

 ♦ НОВЫЕ РЕГУЛЯТОРЫ. Во Владикав-
казе начинается обновление светофорного 
оборудования на 36 перекрестках. На всех 
объектах заменят кабели и контроллеры, 
после чего они будут подключены к системе 
интеллектуального управления. Благодаря 
техническому оснащению «умные» светофоры 
будут собирать информацию о транспортном 
потоке и пешеходах и передавать ее на пункт 
управления. Таким образом можно будет в 
кратчайшие сроки адаптировать работу све-
тофоров к текущей ситуации на дороге.

 ♦ ОБНАРУЖИЛИ «МЕРТВУЮ ГОЛОВУ». 
Ведущий научный сотрудник ФГБУ «Заповед-
ная Осетия – Алания» Юрий Комаров обнару-
жил в Алагирском районе редкий вид ночной 
бабочки, внесенной в Красную книгу России. 
Отличительной особенностью бабочки браж-
ник «мертвая голова» является характерный 
рисунок, напоминающий человеческий череп. 
Такая необычная «печать» на теле бабочки 
послужила основой для создания целого 
ряда легенд и суеверий. Размах крыльев 
«мертвой головы» достигает 13 сантиметров.  
Окукливается и зимует в почве и довольно 
чувствительна к холоду. В северных районах 
зимой погибает, а основной ареал обитания 
бражника – Африка и Южная Европа.

 ♦ ПОСАДОЧНЫЙ СЕЗОН. Во Владикавказе, 
в районе Чугунного моста, на нижней части 
набережной высадили 40 саженцев крымской 
сосны. Локации выбирают как на местах ра-
нее вырубленных больных деревьев, так и на 
участках, где зеленых насаждений раньше не 
было.  В этом сезоне планируется высадить 
порядка 1150 лиственных и хвойных деревьев.

Пульс республикиПульс республики

В горах Осетии 
появилась 
агродеревня

В следующем
номере:

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Во-
оруженных силах Российской Федерации. 
Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказа-
ний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом 
диспансерах, не имеющие неснятых и не-
погашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное 
довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на во-
енную службу по контракту. Телефоны для 
справок: 8 (8672) 25-68-92, 8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая
Восход – 5:21
Заход – 16:12

Долгота дня: 10:20
Восход – 6:34
Заход – 16:54

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

А у нас во дворе… Кто отвечает за порядок?
Анжела БУДРИЕВА, жительница много-

квартирного дома:
– Мне повезло с соседями: очень много 

активных и неравнодушных. Хоть мы все и 
платим за техобслуживание управляющей 
компании, большой объем работы делаем 
сами: скинулись на видеонаблюдение во 
дворе, установили въездные ворота, устра-
иваем субботники и помогаем уборщице 
держать территорию в чистоте и порядке. 
К субботникам привлекаем детей – пусть с 
детства учатся и честному труду, и чистоте в 
том месте, где живешь. Я считаю, что если у 
самих жильцов нет активной общественной 
позиции, желания что-то делать во благо 
всего двора, никакая управляющая компания 
тут не поможет.

Владимир ПОЗДНЯКОВ, пенсионер:
– В нашем доме за порядок отвечают ак-

тивные старушки и пара человек среднего 
возраста. Старушки ухаживают за палисад-
никами, подметают двор, следят за поведе-
нием детей, да и взрослых тоже!

Их уже взрослые дети то хадзар чинят, то 
что-нибудь – в подъездах, нет-нет и во дворе 
приберут тоже…

А вот нашу управляющую компанию мы 
никогда в глаза не видели! Вот и ваша газета 
пишет, что в понедельник на совещании глава 
республики признал, что многие УК ничего 
не делают, только деньги собирают. Таких 
он призвал лишать лицензий, и я с ним со-
вершенно согласен!

Людмила ГИОЕВА, экономист:
– Порядком во дворе, где я живу, на ул. 

Весенней, занимаются сами жильцы нашего 
дома. Если какая-то коммунальная авария, 
то собираем деньги и устраняем ее. К со-

жалению, у нас во дворе нет беседок, есть 
непонятная детская площадка. Сами сажали 
деревья, ставили лавочки. У нас никогда не 
было ТСЖ. Пару раз пытались нас прикрепить 
к домоуправлению, но как-то не получилось 
ни договориться, ни сработаться. Потому что 
дом был новым, у жильцов возникал вполне 
резонный вопрос: за что они должны платить? 

Галина КОЧИЕВА, домохозяйка:
– Я живу на углу Ардонской и Островско-

го, наш дом находится на обслуживании у 
ЖСК-2. Могу сказать только самое положи-
тельное об их работе. Они очень ответствен-
ные, мгновенно откликаются на заявки жиль-
цов. Первым делом наладили освещение в 
подъездах, во дворе. Уборка во дворе и в 
подъездах – согласно графику и без срывов. 
Раньше у нас было товарищество собствен-
ников жилья (ТСЖ), но они не справлялись, 
поэтому на общем собрании мы приняли ре-

шение обслуживаться в ЖСК и вот уже 5 лет 
с ними сотрудничаем.

Татьяна ИВАНОВА, пенсионерка:
– Проживаю не в многоэтажке, а в частном 

доме, на «Планах», как называют наш район. 
За порядком возле своих домовладений 
следят сами жители. И тут у каждого хозя-
ина или хозяйки свое лицо: у кого-то всегда 
чисто, подметено, а у кого-то и раз в году не 
убирается. У кого-то цветник в розах, а у кого-
то – амброзия по пояс, строительный мусор 
не вывозится месяцами… Но почти всех 
объединяет гора мусорных пакетов, которые 
складываются, как правило, на перекрест-
ках… Машины спецавтохозяйства вроде бы 
и подъезжают дважды в неделю, но уже на 
следующий день картина повторяется. А по-
чему бы не установить мусорные контейнеры 
на этом месте, как во дворах многоэтажек? 
Конечно, состоятельные люди приобрели 
для себя небольшие контейнеры, но не у всех 
есть возможности. Лично я просто не ленюсь 
относить пакет с мусором на ближайший 
мусороприемник. Правда, и там, как прави-
ло, неприглядная картина: контейнеры уже 
к обеду переполнены, вокруг разбросаны 
пакеты. Культурой наши горожане, увы, не 
отягощены…

Марина МАМИЕВА, бухгалтер:
– Придомовая  территория и места общего 

пользования у нас находятся в ведении ТСЖ. 
Это на ул. Колка Кесаева, 123. У нас 3-подъ-
ездный дом. Благодаря стараниям нашего 
председателя двор всегда в идеальном по-
рядке.  Он смотрит за порядком в  подъездах. 
И думаю, что если бы все жильцы добросо-
вестно платили ТСЖ, ему бы удалось больше 
сделать для удобства и комфорта  жильцов.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Сахарный диабет – проблема комплексная, многоаспектная

НЕ БОЛЕЗНЬ, А ОБРАЗ ЖИЗНИ

Сахарный диабет – проблема мирового масштаба, важность 
которой с каждым годом приобретает все более угрожающие 
размеры. Несмотря на то что этому вопросу уделяется все более 
пристальное внимание.

Зарина КАБИСОВА

Это коварное заболевание, опасное 
своими осложнениями, которые, возникая 
при отсутствии своевременной диагно-
стики, должного лечения и изменений в 
образе жизни, негативно сказываются на 
статистике смертности населения. Для 
того чтобы обсудить принципиальные 
вопросы профилактики, диагностики, 
терапии и лекарственного обеспечения 
пациентов, больных сахарным диабетом, 
во Владикавказе прошло расширенное 
рабочее совещание «Борьба с сахарным 
диабетом в СКФО России: обеспечение 
лекарственными препаратами, медицин-
скими изделиями и расходными материа-
лами». Организатором выступил Комитет 
по охране здоровья Государственной 
думы Российской Федерации. В меро-
приятии приняли участие представители 

законодательной власти федерального 
и регионального уровней, министерств 
здравоохранения, министерств финан-
сов, профессиональных некоммерческих 
организаций, главные внештатные специ-
алисты министерств здравоохранения, 
руководители эндокринологических служб 
регионов. Все они собрались, чтобы вместе 
определить и решить, как более разумно и 
правильно организовать помощь больным с 
сахарным диабетом, обсудить существую-
щие проблемы, общими усилиями находить 
пути их решения.

Модераторами мероприятия выступили 
доктор медицинских наук, профессор, 
член-корреспондент РАН, заместитель 
директора ГБУ «НМИЦ эндокринологии» 
Минздрава России Виктор Калашников, 
заместитель председателя Правительства 
РСО–А Александр Реутов, председатель 
Комитета по социальной политике, здраво-

охранению и делам ветеранов Парламента 
РСО–А Лариса Ревазова.

С приветственным словом ко всем при-
сутствовавшим обратился Председатель 
Парламента РСО–А Таймураз Тускаев, 
который подчеркнул, что последние годы 
отмечены очень динамичными, прогрессив-
ными изменениями в системе здравоохра-
нения, и такие уникальные инструменты 
развития, как национальные проекты, 
дают свой результат. 

«Парламент РСО–А на постоянной ос-
нове проводит мониторинг реализации и 
нацпроектов, и региональных проектов в 
сфере здравоохранения. Все эти меро-
приятия являются предметом тщатель-
ного анализа взаимодействия депутатов 
парламента с руководителями учрежде-
ний здравоохранения, общественными 
организациями. И на его основании на-
мечаем планы по дальнейшему развитию 
системы здравоохранения. Сегодня это 
крайне актуально», – сказал председатель 
парламента.

Его поддержала председатель профиль-
ного комитета парламента, заслуженный 
врач РСО–А, кандидат медицинских наук 
Лариса Ревазова, отметив актуальность 
поднятых вопросов.

(Окончание на 2-й стр.)

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В период руководства 
Л. А. ЧИБИРОВА Южная Осетия состоялась 
как государство

ПРЕЗИДЕНТ 
НА РУБЕЖЕ ВЕКОВ
Народ Южной Осетии испытал неоднократные 
попытки геноцида с грузинской стороны, 
тяготы войн, голод. О том, как шло становление 
государственности республики, корреспонденту 
газеты «Северная Осетия» рассказал первый 
Президент РЮО, доктор исторических наук, 
профессор, сопредседатель Совета старейшин 
народов Северного Кавказа Людвиг Алексеевич 
Чибиров. 

Подготовил Давид МАКЕЕВ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

– Людвиг Алексеевич, в по-
литику вы пришли, можно ска-
зать, с профессорской кафедры. 
Сложно ли было из ректора Юго-
Осетинского госуниверситета 
«переквалифицироваться» в ру-
ководителя государства? 

– Безусловно, сложно. Возглав-
ляя университет, я чувствовал себя 
уверенно, так как до этого прошел 
путь от рядового преподавателя 
до ректора. Вузовская научная 
деятельность была мне знакомой. 
Когда же депутаты предложили 
мою кандидатуру на пост Предсе-
дателя Верховного Совета на сес-
сии 23 сентября 1993 г., я ответил 
категорическим отказом: «Скорее 

каторга, нежели эта должность». 
Отказывался, потому что тогда у ре-
спублики, кроме названия, не было 
абсолютно ничего. В результате 
военных действии ни одно пред-
приятие бывшей автономной обла-
сти не функционировало, не было 
системы государственного управ-
ления, номинальные министерства 
не справлялись с ситуацией, а обе-
спокоенные неопределенностью 
горожане практически не покидали 
центр города, устраивая митинги.

Отказывался, потому что боялся: 
вдруг я не справлюсь, не оправдаю 
надежд граждан республики и мне 
придется уйти с должности как не 
справившимся с проблемами, а та-
кое в моей биографии никогда еще 
не случалось. 

(Окончание на 3-й стр.)

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  
В 2025 году доходы 
в бюджет республики 
от налоговых 
поступлений вырастут 
на 1,3% и составят 
18 млрд 941 млн руб.

Основные 
параметры 
определены 
Доходы бюджета РСО–А 
на предстоящий год 
составят 36 млрд 892 
млн рублей, расходы 
– 37 млрд 663 млн. 
Дефицит – 771 млн. На 
заседании Правительства 
под председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА члены 
кабинета министров 
одобрили проект 
главного финансового 
документа и направили 
его на рассмотрение 
в республиканский 
парламент.

Тамара БУНТУРИ

В этот раз повестка дня была край-
не насыщенной – более 40 вопросов. 
И первый среди них – кадровый. 
Андрея Швецова и Заура Камур-
заева переназначили на должности 
заместителя министра образования 
и науки и заместителя министра 
природных ресурсов и экономики 
соответственно. Замминистра куль-
туры Залина Кусаева покинула пост 
по собственному желанию, Аслан 
Тебиев освобожден от должности 
замминистра строительства и архи-
тектуры в связи с истечением срока 
действия служебного контракта. 

Далее первый заместитель пред-
седателя правительства Мурат Агу-
заров доложил о переводе земель-
ного участка из одной категории в 
другую в связи с реализацией на 
данной территории инвестиционного 
проекта. Борис Джанаев особо от-
метил, что республика оказывает 
всяческое содействие инвесторам, и 
напомнил, что все проекты должны 
выполняться в срок. 

(Окончание на 2-й стр.)

Фото из архива Республиканского эндокринологического диспансераФото из архива Республиканского эндокринологического диспансера



НЕ БОЛЕЗНЬ, А ОБРАЗ ЖИЗНИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
«Очень важно, что все признают 

тот факт, что сахарный диабет – это 
не только медицинская проблема, но 
и социальная, экономическая, а также 
проблема здорового образа жизни 
и питания. Как говорится, сахарный 
диабет – это образ жизни», – сказала 
Лариса Ревазова. Особо она подчер-
кнула, что у депутатов Парламента 
РСО–А вопросы пациентов с сахар-
ным диабетом и их лекарственное 
обеспечение находятся на особом 
контроле. При обсуждении и принятии 
республиканского бюджета это явля-
ется приоритетным направлением. 

«Есть и свои результаты: динамика 
объема финансирования лекарствен-
ного обеспечения ежегодно растет. 
К сожалению, не всегда средств 
достаточно. И именно поэтому мы об-
суждаем это совместно с депутатами 
Госдумы, с федеральным уровнем 
власти. Нам как региону всегда тре-
буется поддержка федерального цен-
тра. Проблема комплексная, много-
аспектная, она касается очень многих 
профильных ведомств, общественных 
организаций и, конечно же, самих 
пациентов и культуры отношения к 
собственному здоровью», – отметила 
Л. Ревазова.

Также в режиме видео-конференц-
связи участников встречи попривет-
ствовали доктор медицинских наук, 
профессор, академик РАН, депутат 
Государственной думы Российской 
Федерации, член Комитета ГД по ох-
ране здоровья, научный руководитель 
ФГБУ «НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рога-
чева» Минздрава России Александр 
Румянцев, доктор медицинских наук, 
профессор, член-корреспондент РАН, 
директор ФГБУ «НМИЦ эндокрино-
логии» Минздрава России Наталья 
Мокрышева, председатель Комитета 
по здравоохранению, труду и социаль-
ной политике Народного Собрания 
Республики Дагестан Ильяс Мамаев 
и другие.

В свою очередь кандидат юридиче-
ских наук, адвокат, помощник депута-
та Государственной думы Российской 
Федерации, председатель совета уч-
редителей АНО «Национальный ана-
литико-экспертный центр здравоох-
ранения» Полина Габай обозначила 
цель участия в совещании: содействие 
регионам в реализации программ, вы-
явлении запросов и существующих 
проблем. Она отметила, что на теку-
щий момент методологию решения 
всех поставленных задач определить 
сложно, так как это первое меропри-
ятие из целого цикла, которые будут 
проводиться на уровне регионов. 

«Сейчас для нас важно отработать 
методологию для оценки показате-
лей, связанных с реализацией фе-
дерального проекта и более-менее 
унифицированных подходов для ре-
гионов, чтобы программа работала, 
и пациенты получали необходимую 
медицинскую помощь», – подчеркнула 
Полина Габай.

В своем докладе на тему: «Реализа-
ция федерального проекта «Борьба с 
сахарным диабетом» в регионах Рос-
сии: показатели и барьеры» доктор 
медицинских наук, профессор, член-
корреспондент РАН, заместитель ди-
ректора ГБУ «НМИЦ эндокринологии» 
Минздрава России Виктор Калашни-
ков выразил надежду, что рабочее 
совещание станет хотя и небольшим, 
но очень важным шагом на пути улуч-
шения оказания помощи больным с 
сахарным диабетом. Глобальная цель 
проекта, по его словам – увеличение 
средней продолжительности жизни 
пациентов с сахарным диабетом. 

«Мы должны понимать: сколько 
бы миллиардов мы ни потратили на 
закупку лекарственных препаратов, 
это будет самым «простым» путем. Но 
это не изменит саму систему оказания 
медицинской помощи, а задача как 
раз в этом и состоит», – отметил он. И 
в пример привел еще один федераль-
ный проект: «Борьба с сердечно-со-
судистыми заболеваниями».

«Основная цель федерального 
проекта «Борьба с сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями» – это во-
все не какие-то новые технологии, а 
оказание помощи больным с острым 
коронарным синдромом. С этими же 
критериями мы должны относиться 
и к программе «Борьба с сахарным 
диабетом». Закупка лекарственных 
препаратов, помп и так далее – это 

крайне важно, но никак не меняет 
саму систему», – заявил Виктор Ка-
лашников.

А в чем смысл помощи больным с 
сахарным диабетом? Во-первых, это 
выявление заболевания. По словам 
Калашникова, у нас в стране около 
7 млн больных. Поэтому задача номер 
один для всех регионов – массовое 
проведение диспансеризации. И вто-
рое – диспансерное наблюдение за 
больным с сахарным диабетом. Врачи 
не должны допустить развития ос-
ложнений. Все это требует не столь-
ко денег, сколько создания единой 
системы. 

«От самого сахарного диабета, ги-
погликемии не умирают фактически. 
Проблема – это предотвращение 
осложнений: слепоты, высокой ампу-
тации. Хочу отметить, что сахарный 
диабет – самая частая причина высо-
ких, нетравматических ампутаций. И 
во многих случаях мы значимо можем 
уменьшить число инвалидов, улуч-
шить качество жизни пациентов, если 
вовремя отправим их в кабинет диа-
бетической стопы, если будем знать, 
что делать при появлении небольшой 
раны. Да, это трудно сделать. Намно-
го труднее, чем что-то закупить или 
построить, но это то, что необходимо 
сделать», – подчеркнул Виктор Ка-
лашников.

Говоря о Северной Осетии, он за-
метил, что ситуация с кадровым обе-

спечением по взрослым эндокриноло-
гам достаточно хорошая, по детским 
– заметно ниже. А также сказал, что 
до конца года в республике создадут 
Региональный эндокринологический 
центр (РЭЦ). Подобные учреждения 
уже функционируют в нескольких 
субъектах Северного Кавказа: в Ре-
спублике Дагестан, в Кабардино-
Балкарской Республике, а также в 
Чеченской Республике. РЭЦ – это 
головное учреждение эндокрино-
логической службы, где оказывают 
специализированную помощь, а так-
же проводят диагностику и лечение 
эндокринных заболеваний. В составе 
региональных эндокринологических 
центров работает консультативная 
поликлиника и действует «Школа 
сахарного диабета», где пациенты 
получают знания по профилактике 
тяжелых осложнений диабета.

В заключение он еще раз напомнил, 
что создание центров, школ сахарного 
диабета, кабинетов диабетической 
стопы ни в коем случае не является 
самой целью. Они должны быть встро-
ены в систему оказания медицинской 
помощи. Именно это является самым 
важным.

О реализации федерального про-
екта на территории Северной Осетии 
рассказала заведующая эндокрино-
логическим отделением ФГБУ «Севе-
ро-Кавказский многопрофильный ме-
дицинский центр» Минздрава России, 
главный внештатный эндокринолог 
СКФО и РСО–А Елена Хадарцева. 
Она отметила, что показатели болез-
ни эндокринной системы на 100 тыс. 
человек соответствуют общероссий-
ским. На сегодня у нас в республике 
порядка 22 тыс. пациентов с сахарным 
диабетом. По словам Елены Хадар-
цевой, Северо-Кавказский многопро-
фильный медицинский центр является 
уникальной структурой в лечении са-
харного диабета и его осложнений. В 
учреждении применяется мультидис-
циплинарный подход к лечению. При-
вела она и некоторые результаты ре-
ализации проекта: во всех субъектах 
разработаны региональные програм-
мы «Борьба с сахарным диабетом», 
проводится информирование врачей 
о выходе новых клинических рекомен-
даций по профилю «Эндокринология». 
Медицинские организации оснащены 
анализаторами гликированного гемо-
глобина, подготовлены специалисты, 

выделены помещения для проведения 
школ диабета, утверждены тарифы 
ОМС. Продолжаются работа первич-
ного звена по выявлению сахарного 
диабета при профилактических меди-
цинских осмотрах и диспансеризации, 
подготовка врачей-эндокринологов в 
вузах СКФО, разработка и реализа-
ция мероприятий, направленных на 
профилактику и раннее выявление 
сахарного диабета. Однако имеются 
и некоторые сложности. Для начала 
это выстраивание маршрутизации 
пациентов. По мнению Хадарцевой, 
необходимо определить перечень 
учреждений, которые способны ока-
зывать ту помощь, которая необхо-
дима по клиническим рекомендаци-
ям. Также это кадровый дефицит 
врачей-эндокринологов. Их большая 
загруженность на амбулаторном при-
еме – еще одна из проблем.

«За 19 минут пациента необходимо 
осмотреть, проверить дневник само-
контроля, чувствительность ног… Ко-
нечно, хотелось бы побольше времени 
тратить на пациента, хотя бы 30 минут, 
чтобы это сделать качественно», – 
уверена Елена Хадарцева.

И, пожалуй, одна из самых актуаль-
ных на сегодня проблем – сложности 
с подготовкой врача кабинета «диа-
бетической стопы», обладающего 
знаниями и навыками эндокринолога, 
хирурга и ортопеда. Также недоста-
точное финансирование лекарствен-

ного обеспечения инновационными 
лекарственными препаратами, не-
достаточное оснащение РЭЦ, МЭЦ 
диагностической аппаратурой, отсут-
ствие повышающего коэффициента 
по сахарному диабету в круглосуточ-
ном и дневном стационарах с учетом 
обучения в «школе диабета», а также 
недостаточная мотивация на здоро-
вый образ жизни и отсутствие ответ-
ственности за собственное здоровье. 
Проблем достаточно, но мы идем в 
правильном направлении, и проведе-
ние данного расширенного совещания 
– тому доказательство. Кроме того, 
она доложила и о лекарственном 
обеспечении пациентов, больных 
сахарным диабетом, особо отметив, 
что аналогами инсулина обеспечены 
все пациенты с I типом диабета. Врачи 
Северной Осетии стремятся макси-
мально использовать инновационные 
препараты.

В свою очередь заместитель мини-
стра здравоохранения РСО–А Фатима 
Хетагова рассказала, как идет работа 
по реализации региональной програм-
мы «Борьба с сахарным диабетом». 
Одна из главных ее целей – раннее вы-
явление и лечение сахарного диабета 
в целях предупреждения его ослож-
нений, снижение инвалидизации. Как 
отметила Фатима Хетагова, эндокри-
нологическая служба в Северной Осе-
тии представлена Республиканским 
эндокринологическим диспансером, 
8 кабинетами, функционирующими на 
базе центральных районных больниц, 
отделением эндокринологии Севе-
ро-Кавказского многопрофильного 
медицинского центра, койками кру-
глосуточного и дневного пребывания 
в РДКБ и РКБ. На диспансерном учете 
с сахарным диабетом состоит 21 тыс. 
990 человек, в том числе 318 детей. В 
настоящее время в республике функ-
ционируют 12 школ для пациентов с 
этим заболеванием. Коечный фонд 
для пациентов с эндокринной патоло-
гией представлен в эндокринологиче-
ском диспансере 48 койками круглосу-
точного и 30 койками дневного пребы-
вания, в детской больнице – 9 койками 
круглосуточного и 3 койками дневного 
пребывания, в многопрофильном мед-
центре – более 10 круглосуточных 
коек и одна – в реанимационном от-
делении РКБ. Всего за 9 месяцев 2024 
года по профилю «Эндокринология» 
в амбулаторных условиях проведено 

более 29 тыс. посещений, поступило 
более 6 тыс. обращений. Осуществле-
но финансирование на сумму в 72 млн 
рублей. В условиях дневного стаци-
онара оказана медицинская помощь 
623 пациентам, в том числе 25 детям, 
в условиях круглосуточного стациона-
ра – 1327 пациентам, в том числе 157 
детям. Прогнозное значение финансо-
вого обеспечения на 2024 год, таким 
образом, составило 186 млн 703 тыс. 
500 рублей, что на 7, 8% выше, чем в 
прошлом году.

«Для достижения высоких пока-
зателей региональной программы 
РСО–А «Борьба с сахарным диа-
бетом» реализуются следующие
мероприятия: в каждой медицинской 
организации диспансерные наблюде-
ние и лечение пациентов с сахарным 
диабетом проводятся по разработан-
ным и внедренным алгоритмам и про-
токолам по профилю эндокринологии 
в соответствии с клиническими ре-
комендациями, осуществляются по-
стоянное информирование граждан 
посредством информационно-комму-
никационных мероприятий, включаю-
щих публикации в СМИ, размещение 
информационных материалов на 
сайтах, в том числе в социальных 
сетях, мероприятия по профилакти-
ке развития осложнений болезни у 
детей и взрослых. Также с начала 
года заключены четыре договора о 
целевом обучении по программам 
высшего образования по профилю 
«Эндокринология», обучены и при-
влечены для работы с пациентами 
в школе для пациентов с сахарным 
диабетом один детский эндокринолог 
и две медицинские сестры», – рас-
сказала она.

За последние годы отмечается раз-
витие структуры специализирован-
ной, в том числе высокотехнологич-
ной, медицинской помощи. Возросла 
доступность высокотехнологичной 
медицинской помощи, в том числе на 
базе медицинских организаций, под-
ведомственных Минздраву РСО–А. 
За 9 месяцев 2024 г. проведены 62 
рентгенэндоваскулярных вмешатель-
ства, 477 оптических когерентных 
томографий сетчатки, ее 180 лазер-
ных коагуляций. Число пациентов, 
получивших курс интравитреальных 
инъекций анти-VEGF, составило 307. 
В 2024 г. на помповой инсулиноте-
рапии находятся 93 человека, из 
них 53 ребенка. С целью повыше-
ния качества оказания медицинской 
помощи на территории республики 
широко используются телемедицин-
ские технологии. Врачи участвуют в 
телемедицинских конференциях, кон-
силиумах совместно с ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» МЗ РФ. 

По словам Фатимы Хетаговой, в 
рамках реализации федерального 
проекта «Борьба с сахарным диабе-
том» в РСО–А в 2023 году на модерни-
зацию эндокринологической службы 
были приобретены и введены в экс-
плуатацию 9 анализаторов гликиро-
ванного гемоглобина для центральных 
районных больниц на сумму в 9954,8 
тыс. рублей. Для реализации меро-
приятия в 2024 году предполагается 
софинансирование расходных обя-
зательств РСО–А с предоставлением 
субсидии из федерального бюджета в 
размере 80 668,30 тыс. рублей. 

Деньги у финансистов бывают толь-
ко в двух ипостасях: или их нет, или их 
недостаточно, считает врио министра 
финансов РСО–А Оксана Карова. По 
ее словам, многие дополнительные 
объемы, которые заявляются, порой 
пугают. Но в то же время минфин 
понимает, что здесь такой момент, 
когда отказать просто нельзя. «К со-
жалению, бюджеты небезграничны. 
И если оценить на уровне субъекта, 
то министерством здравоохранения 
заявляется ежегодное выделение 
2 млрд рублей. И, наверное, с меди-
цинской точки зрения это обосновано, 
но с точки зрения финансов такой 
рост мы не сможем обеспечить. Из 
года в год мы пытаемся увеличивать 
расходную статью. 20–30 млн рублей 
при возникающих дополнительных 
доходах всегда стараемся направ-
лять средства на борьбу с сахарным 
диабетом», – сказала она.

В завершение рабочего совещания 
все участники сошлись во мнении, что 
необходимо разработать единую си-
стему оказания медицинской помощи 
больным с сахарным диабетом.
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«Возросла доступность высокотехнологичной 
медицинской помощи, в том числе на базе медицинских 

организаций, подведомственных Минздраву РСО–А. 
За 9 месяцев 2024 г. проведены 62 рентгенэндоваскулярных 
вмешательства, 477 оптических когерентных томографий 
сетчатки, ее 180 лазерных коагуляций. Число пациентов, 
получивших курс интравитреальных инъекций анти-VEGF, 
составило 307. В 2024 г. на помповой инсулинотерапии 
находятся 93 человека, из них 53 ребенка.

Основные параметры 
определены 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
На днях прошли церемония награждения 

лауреата Государственной премии РСО–А 
имени Коста Хетагурова в области искусства 
на 2022–2023 годы и вручение специальных 
премий тем, кто внес значительный вклад в 
развитие культуры и искусства республики. 
Помимо уже озвученных имен, по словам заме-
стителя председателя Правительства РСО–А 
Альбины Плаевой, специальную премию 
имени Коста Хетагурова в размере 100 тысяч 
рублей выплатят режиссеру Акиму Салбиеву. 
Председательствовавший поздравил всех 
лауреатов и выразил надежду, что молодое 
поколение представителей культуры будет не 
менее ярким. 

Безусловно, ключевым из обсужденных 
направлений можно считать рассмотрение 
бюджетов за 9 месяцев текущего года, на 
2025-й и плановый период 2026 и 2027 годов, а 
также Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования РСО–А на пред-
стоящие три года. Как пояснила врио министра 
финансов республики Оксана Карова, проект 
бюджета сформирован на основе базового 
варианта прогноза социально-экономического 
развития Северной Осетии на предстоящую 
трехлетку с учетом положений, определенных 
Президентом РФ в целях финансового обеспе-
чения всех необходимых мероприятий. 

В будущем, а также в 2026 и 2027 годах на-
логовые и неналоговые доходы будут расти. 
Основными бюджетообразующими источни-
ками являются налог на прибыль организаций, 
налог на доходы физических лиц и акцизы – на 
их долю приходится более 80% поступлений от 
налогов в бюджет республики. 

 Наибольший удельный вес в расходах респу-
бликанского бюджета на 2025 год занимают 
расходы по разделам «Образование» – 28,7%, 
«Социальная политика» – 27,7%, «Националь-
ная экономика» – 17,1%, «Здравоохранение» – 
7,4%, «Общегосударственные вопросы» – 5,4%, 
«Межбюджетные трансферты общего харак-
тера» – 5,1%, «Культура и кинематография» 
– 3,4%, «Физическая культура и спорт» – 2%, 
«Жилищно-коммунальное хозяйство» – 1,8%. 
На долю остальных отраслей приходится 1,4%.

Вместе с тем бюджет сохраняет свою про-
граммную структуру, а в качестве основных 
приоритетов определены вопросы финан-
сового обеспечения социальных расходных 
обязательств, включая меры поддержки 
отдельных категорий граждан, в том числе 
участников СВО, семей с детьми, оплату тру-
да и начисления на оплату труда работников 
бюджетной сферы.

На выплату заработной платы с начисления-
ми, в том числе работникам бюджетной сферы, 

в 2025-м планируется направить 16 млрд 371 
млн рублей (с учетом субвенций), что составит 
рост по отношению к 2024 году на 6%.

Что касается нынешнего года, то по ис-
течении 9 месяцев республиканский бюджет 
исполнен с профицитом в размере 392 млн 
рублей. Поступление налоговых и неналоговых 
доходов превысило 13 млрд 800 млн, это 73% 
от годовых бюджетных назначений. Практи-
чески по всем видам отмечена положительная 
динамика. 

Также был утвержден бюджет Территори-
ального фонда обязательного медицинского 
страхования. В новом году он превысит 14 млрд 
рублей. «Бюджетная политика сохраняет свою 
социальную направленность, – подчеркнул 

Борис Джанаев. – Необходимо помнить и о важ-
ности сохранения бюджетной сбалансирован-
ности. На это особое внимание обратил глава 
республики Сергей Иванович Меняйло. При-
оритеты – реализация поручений президента, 
привлечение в регион федеральных средств 
в рамках национальных проектов и государ-
ственных программ». 

В ходе заседания был рассмотрен ряд во-
просов в сферах образования, социальной 
политики, культуры. Один из них – обеспече-
ние качественным горячим питанием детей, 
которое должно быть сбалансированным и 
вкусным. Также необходимо учитывать за-
мечания и пожелания родителей. Не менее 
важный вопрос – о подтверждении статуса 
многодетных семей. Разработаны правила 
выдачи удостоверений этой категории граж-
дан. Кроме того, подтвердить статус теперь 
можно и в многофункциональных центрах, и 
на портале госуслуг. Еще одна положительная 
новость – школьники из многодетных семей 
смогут бесплатно посещать музеи и выставки, 
а также пользоваться общественным транс-
портом на льготных условиях.

Ряд пунктов повестки дня был рассмотрен в 
связи с передачей движимого и недвижимого 
имущества из одной формы собственности в 
другую. «По поручению Председателя Пра-
вительства России Михаила Мишустина в 
республике реализуется «пилотная» про-
грамма устойчивого экономического развития 
предприятий ЖКХ, в рамках которой с 2023 
года региону из федерального бюджета вы-
делено свыше 1 млрд рублей. Наша главная 
задача – повысить качество предоставляемых 
услуг в сфере водоснабжения, водоотведения 
и теплоснабжения. Создан единый оператор, 
на базе которого консолидировано более 
90% имущества и утверждены экономически 
обоснованные тарифы. Эта работа должна 
завершиться до конца текущего года», – резю-
мировал председатель правительства. 

ПОДДЕРЖКА  Республика присоединилась к всероссийской 
акции 

От всего сЕРдца

В преддверии Дня народного единства региональное отделение 
«Единой России» отправило подарки и национальные сувениры во 
Владимирскую область.

Альбина ШАНАЕВА 

50 наборов и письма со словами поддержки 
направили семьям участников специальной 
военной операции. В наборы вошла продук-
ция с осетинским «акцентом» – черемша, 
цахдон,аджика,горный чай,варенье, чурчхела, 
конфеты местных производителей и, конечно, 
национальные сувениры. Ответные посылки бу-
дут переданы семьям, проживающим в Осетии.

«Партийная а кция «Единая семья! От всего 
сЕРдца», которая объединила все регионы 
нашей страны, уже стала традиционной. Ранее 

мы обменивались подарками с Мурманской 
областью, – рассказал заместитель секретаря 
регионального отделения «Единой России» 
Марат Едзоев. – В специальной военной опе-
рации принимают участие представители всех 
регионов, данная акция стала истинным симво-
лом единения народа России. Все мы — одна 
большая семья. Уверен, теплый привет с Се-
верного Кавказа согреет и порадует жителей 
Центральной России».

Отметим, поддержка участников СВО, за-
бота о членах их семей – важные направления 
народной программы «Единой России». 
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Иристон 
Клары
 «Библиограф» для многих, 
особенно молодых, – 
малознакомая профессия. 
Библиография – это 
удивительное занятие людей, 
не только любящих книгу, но и 
обладающих профессиональными 
знаниями о ней. 

Карина МОВСЕСОВА, 
специалист по связям 
с общественностью РДБ им. Д. Мамсурова 

Высококлассным библиографом можно 
назвать Клару Михайловнау Кочиеву-Ага-
еву. Она – выпускница Ленинградского госу-
дарственного института культуры. Вот уже 
пятьдесят лет трудится в Республиканской 
детской библиотеке. Клара Михайловна – уни-
версальная личность, ее интеллигентность, 
тактичность всегда притягивают к ней большой 
круг читателей. 

Она  – автор и составитель многочисленных 
библиографических памяток, библиогра-
фического указателя «Осетинская детская 
литература», изданного в 2014 г.  Пособие 
предназначено для специалистов в области 
художественной литературы, учителей, роди-
телей, воспитателей детских дошкольных уч-
реждений, студентов и всех, кто интересуется 
осетинской детской литературой. 

Учитывая многочисленные запросы чита-
телей по краеведению, Клара Михайловна 
взяла на себя ответственность за создание 
энциклопедии под названием «Мой Иристон» и 
посвятила этой работе более 20 лет. Энцикло-
педия была выпущена издательством «Ир» при 
поддержке Главы РСО–А Сергея Меняйло. 
Она предназначена для школьников среднего 
и старшего возрастов. Книга поможет при-
вить детям чувства патриотизма и гуманизма. 
Возможно, благодаря энциклопедии «Мой 
Иристон» кто-то сделает для себя открытие 
в истории, науке, искусстве, узнает имена 
людей, прославивших Осетию.

 На XI Северо-Кавказском международном 
книжном фестивале «Тарки-Тау-2024» лучшей 
книгой по краеведению была признана энци-
клопедия «Мой Иристон».

 Клара  Кочиева награждена медалью «Во 
славу Осетии». А в этом году Клара Михайлов-
на удостоена Специальной премии РСО–А име-
ни Коста Хетагурова за значительный вклад в 
развитие культуры и искусства.

ЛАУРЕАТЫ   Специальной 
премии РСО–А имени 
Коста Хетагурова

Ирина  ГУРЖИБЕКОВА

 ОСЕТИЯ
Нам однажды Родина дана.
Без «горы»  мы – «камешки», и только.
С детства зазвенела в нас она
Голубыми струнами потоков…
Это с ней мы подымались ввысь,
Пили ронг, напиток  крепкий  нартский…
Если надо – то срывались вниз
И с врагом умели поквитаться.
… Три столпа:  три ножки у стола,
И на нем – три пирога  священных…
Древняя любимая земля,
Будь же трижды ты благословенна!
И пока к могилам дорогим
Правнуки  пути не позабыли,
И пока по осыпям седым
Здесь легенда бродит рядом с былью;
И пока друзьями неспроста 
Мы богаты в радости и в горе,
А в горах  настойчиво и гордо
Повторяет  эхо  песнь  Коста;
И пока, хула или хвала –
Но на языке отцов родится, –
Будешь жить! Чтобы тобой могла
Не Земля – Вселенная гордиться.
Горсткою  космической пыли
Ты не затеряешься без вести –
Слишком много предки принесли
На алтарь достоинства и чести.

Когда после этой сессии я вернулся домой, 
признаюсь, была даже мысль уехать на время 
за пределы республики, для того чтобы депу-
таты смогли выбрать новую кандидатуру на 
должность руководителя. Но затем задумался: 
республика – в критическом состоянии. Вдруг 
после моего отказа обстановка станет еще 
хуже?! Тогда же совесть просто заест меня 
за то, что в критический для страны момент к 
тебе за поддержкой и помощью обращается 
твой народ, а ты не прислушался, одним сло-
вом спасовал. Потому решил: будь что будет! В 
Осетии у меня много друзей, они поддержат. С 
этими мыслями и тяжелой душой я дал на сес-
сии согласие и приступил к исполнению своих 
обязанностей.

– С какими трудностями вы столкнулись 
в первое время? 

– Трудностей было больше чем достаточно. 
Республика еще не имела своей Конституции; 
работала по основному закону автономной 
области, которая, как известно, не является 
государством. Поэтому мы начали с базовых ве-
щей. На второй день после моего вступления в 
должность было принято решение создать кон-
ституционную комиссию, которая разработала 
бы проект Конституции. Он был опубликован 
на страницах прессы и принят всенародным 
голосованием 4 ноября 1993 г. Это была первая 
Конституция, которая узаконила Республику 
Южная Осетия. Вторая Конституция также 
была принята в пору моего руководства респу-
бликой – в апреле 2001 г.

Другая первоочередная проблема – неудов-
летворительное состояние правоохранитель-
ной системы. Ее уже не существовало после 
ликвидации Юго-Осетинской автономной об-
ласти на сессии грузинского парламента(1990). 
Между тем военные действия прекратились, 
а в руках сражавшейся молодежи осталось 
много оружия. В результате каждый день в 
республике происходили разные криминальные 
эксцессы. С наступлением вечера люди боялись 
выпускать из дома своих младших; усилился 
поток переселенцев на Север Осетии. Потому 
мною было принято решение об еженедельных 
совещаниях с представителями правоохрани-
тельных органов, миротворческих сил, органов 
прокуратуры. Год от года, шаг за шагом, по-
степенно, и это зло мы фактически победили.

Когда я приступил к работе, в республике не 
функционировала банковская система, она не 
имела и бюджета. Постепенно и в этом деле 
навели порядок через посредство первого Пре-
зидента РСО–А А. Х. Галазова.

Сплошные проблемы были и в социальной 
сфере. Люди месяцами не получали даже 
свою символическую зарплату, месяцами же 
сидели без газа и электричества. Народ Южной 

Осетии, за то, что он перенес и пережил в те 
страшные годы, заслуживает быть названным 
героическим. И газ, и электричество к нам по-
ступали через Грузию. Естественно, что они 
манипулировали ситуацией по своему усмотре-
нию: отключения носили системный характер. 
С помощью российских властей газоснабжение 
было восстановлено лишь в 1999 г. С электри-
чеством было сложнее: Тбилиси издевался 
над нами, как хотел. Так, на празднование 9-й 
годовщины республики 19 ноября прибыло 
много гостей. Как только начался прием гостей, 
нас «вырубили» из электросети, и встреча с 
прибывшими делегациями продолжилась при 
свечах и керосиновых лампах. Электричество 
дали на третьи сутки после отъезда гостей. Со 
временем мы стали получать электроэнергию 
из России, и ситуация исправилась.

Экономическое положение было отчаянным. 
Никакой помощи мы не получали, так как в 
1990-е годы, в эпоху президентства Ельцина, 
сама Россия находилась в тяжелейшем кризи-
се. Однажды на мою просьбу о материальной 
поддержке мне в Правительстве РФ несдер-
жанно ответили: «Люди в центральных районах 
России умирают от голода, а вы просите от нас 
еще чего-то». За восемь лет руководства респу-
бликой я всего дважды получил гуманитарную 
помощь из России. Помню, первую полностью 
отпустили хлебокомбинату. Главную свою зада-
чу мы видели в том, чтобы народ не оставался 
без хлеба. Другие продукты питания были в де-
фиците, но хлеб у нас был самым дешевым, и им 
бесперебойно обеспечивалось все население. 
Южная Осетия признательна покойному мэру 
г. Москвы Ю.М. Лужкову за его безграничную 
поддержку в те годы. 

При всем нашем тяжелом экономическом 
состоянии в развязавшей против нас войну со-
седней Грузии положение было еще хуже. Не-
редки были случаи, когда грузины из соседнего 
Горийского района инкогнито проникали к нам 
и мешками закупали хлеб, а затем втридорога 
перепродавали его у себя. В нашей истории того 
времени был следующий факт: в 1999 г. жители 
грузинского селения Дици из Горийского района 
написали письмо на имя Президента Грузии 
Шеварднадзе и Президента Южной Осетии 
Чибирова (подкреплено 265 подписями). В пись-
ме было сказано, что власти Тбилиси и Гори не 
уделяют должного внимания проблемам села 
(собирают налоги, но не обеспечивают светом, 
водой, продовольствием). Крестьяне просили 
Шеварднадзе не отказать, а меня принять 

это селение  под юрисдикцию Южной Осетии, 
поскольку, как они писали, «цхинвальскими 
властями взят более правильный курс, и они 
больше озабочены благами своих граждан, чем 
руководители Гори и Тбилиси».

В итоге, к концу восьми лет моего руковод-
ства, с 1993-го по 2001 гг., могу констатировать, 
что Южная Осетия как государство де-факто 
состоялось. Она имела свою Конституцию, 
сформированные на ее основе органы законо-
дательной, исполнительной и судебной властей, 
другие атрибуты государственности (язык, 
флаг, герб, почетные звания, награды, воинские 
звания). Сам факт создания своей государ-
ственности имел исключительное значение. 
Представьте себе, если бы после пятидневной 
победоносной войны августа 2008 года у нас 
не существовало бы установившейся государ-
ственной структуры, чью бы независимость 
признала Российская Федерация?! Считаю, 
свою историческую миссию мне с командой 
удалось выполнить.

– Какие пути развития республики вы для 
себя определили будучи президентом?

– Главная моя задача состояла в том, чтобы 
дать надежду населению, успокоить его и, 
самое главное, исключить возобновление во-
енных действий. Мы потеряли большое количе-
ство нашей молодежи, немало было без вести 
пропавших. Цель заключалась в том, чтобы 
вывести грузино-югоосетинские отношения на 
переговорный процесс, добиться того, чтобы 
никакого военного столкновения больше не 
случилось. И это нам удалось. За период моего 
руководства особо напряженных грузино-осе-
тинских столкновений не случилось. Усилилась 
наша роль в Смешанной контрольной комиссии 
(СКК), которая из трехсторонней превратилась 
в четырехстороннюю; право решающего голоса 
в ней отныне получила и Южная Осетия. Далее, 
16 мая 1996 года, в Кремле, в кабинете Б.Н. 
Ельцина был подписан исторический документ 
– Меморандум «О мерах по обеспечению без-
опасности между сторонами в грузино-осетин-
ском конфликте».

В тот же день в Представительстве Север-
ной Осетии в Москве А.Х. Галазовым была 
организована встреча с участниками события 
в Кремле, на которой была достигнута до-
говоренность приступить к переговорному 
процессу. Начало этому было заложено моими 
встречами с Э. Шеварднадзе, которые прошли 
во Владикавказе(1996), затем продолжились 
в Цхинвале(1997) и закончились в Боржоме 
(1998). На основе достигнутой договоренности 
созданные переговорные группы (Россия, Гру-
зия, Северная и Южная Осетии) в том же году 
приступили к работе. Однако результатов как 
таковых переговоры не дали. Грузинская сто-
рона не желала признавать свои ошибки, пре-
ступления, совершенные в Южной Осетии. Это 
и 117 сожженных сел, это и Зарская трагедия, 
унесшая жизни 33 беженцев, среди которых 
превалировали женщины, дети, старики. Это и 
12 заживо погребенных в селе Ередви граждан 
Южной Осетии и многое другое. На переговорах 
лидер Грузии обещал широкие автономные 
права в составе Грузии. Мы же ставили вопрос: 
пусть официально Парламент Грузии извинится 
за нанесенный нам материальный и моральный 
ущерб, Грузия поможет залечить нанесенные 
нам раны, восстановить разрушенную инфра-
структуру и уже после этого будем обсуждать 
вопросы политического будущего.

Переговоры, хотя и были вялотекущими, но 
создали определенную мирную полосу в наших 
взаимоотношениях. Народу нужен был мир.

Уже после победоносного окончания войны 
«08.08.08» наступил исторический день 26 
августа, когда Государственная дума и Совет 
Федерации РФ единогласным решением при-
знали независимость Южной Осетии. Это был 
самый счастливый день в моей жизни! 

Сегодня у Республики Южная Осетия пре-
красные отношения со своим спасителем – Рос-
сией. Между государствами заключено более 
двух десятков различных договоров и соглаше-
ний. За 16 лет в жизни РЮО многое изменилось. 
Столица республики Цхинвал буквально пре-
образилась. Меняются к лучшему социальные 
условия, налаживается жизнь, хотя проблем 
в республике еще более чем достаточно. И 
главная среди них, на которой руководство 
республики сосредоточило свое внимание, – 
сделать республику самодостаточной. В этом 
направлении все помыслы нынешнего руко-
водства, и если удастся их осуществить, то у 
Республики Южная Осетия будет еще более 
светлое будущее. 

– Когда, по вашему мнению, Южная Осетия 
сможет войти в состав Российской Федера-
ции? 

– То, что Республика Южная Осетия была 
признана Российской Федерацией, – это заме-
чательное событие. Фактически осуществилась 
вековая мечта осетинского народа, к которой 
народ наш так долго шел.

В политической истории осетинского народа 
есть два выдающихся события. Первое, когда 
Осетия вошла в состав России. Если бы осетин-
ский народ во второй половине ХVIII в. не вошел 
в состав России, то, возможно, сегодня мы были 
бы в числе народов, вошедших в Красную книгу 
исчезнувших народов. Жизнь в жутких теснинах 
Центрального Кавказа довела численность бе-
жавших с равнины сотнями тысяч алан-осетин 
– до крайнего минимума. По данным на 1824 г. 
численность осетин в горах упала до 16 тыс. 
(?!). И только присоединение к России в  1774 г. 
и избавление от разных эпидемических заболе-
ваний спасли осетин от исчезновения. 

Аналогичная опасная ситуация могла сло-
житься на Юге Осетии в августе 2008 г. Запо-

здай части 58-й российской армии пробраться 
через Рокский тоннель хотя бы на 3–4 часа, 
и Южная Осетия как политическое и даже 
географическое понятие могла исчезнуть с 
политической карты мира. В обоих вышеназ-
ванных моментах решающую, судьбоносную 
роль сыграла Россия. Приятно осознавать, что 
осетинский народ этого не забывает, понимает 
и высоко ценит. За прошедшие 250 лет со вре-
мени вхождения в Россию (эту дату отметили на 
федеральном уровне) не было ни одного случая, 
что бы омрачило наши отношения. Еще в начале 
ХIХ в. Пушкин писал, что «осетины на Кавказе 
никогда не были враждебным элементом для 
России». Осетия верой и правдой всегда была 
рядом с Россией и в радостях, и в критические 
дни. Эту свою преданность сыны Осетии до-
стойно доказывают и сегодня. 

Признанием Республики Южная Осетия 
Россия сделала первый решающий шаг в осу-
ществлении вековой мечты народа. Народ 
Южной Осетии ждет-не дождется и второго 
шага: вхождения республики в состав РФ, 
единодушно поддержанного народом на рефе-
рендумах. Думается, с изменением нынешней 
сложной геополитической обстановки мы 
станем свидетелями осуществления второго 
окончательного шага. 

– Людвиг Алексеевич, ваше мнение как 
ученого всегда весомо и важно. Скажите, как 
вы относитесь к цветам осетинского флага и 
правильно ли они расположены? 

– Как это греет душу: у наших двух республик 
общий, очень красивый национальный флаг – 
полотнище четырехугольной формы, состоящее 
из горизонтально расположенных трех полос 
белого, красного и желтого цветов. Флаг симво-
лизирует три главные ценности национального 
сознания, правильно расположенные сверху 
вниз: белый воплощает идею справедливости, 
чистоты и священной славы, красный – са-
кральное понятие доблести и отваги, а желтый 
– фарна: мира, добра, благополучия. 

О цветах национального флага имеется 
упоминание в нартовских сказаниях осетин. 
Государственным атрибутом флаг стал в РЮО 
в 1992 г., в РСО–А – в 1994 г.

– Какова сфера интересов вашей научной 
деятельности сегодня?

– После окончания срока президентства 
(2001) у меня была возможность работать на 
госслужбе. Но будучи ученым-осетиноведом я 
попросил у Президента РСО–А А.С. Дзасохова 
место рядового сотрудника в СОИГСИ. Спасибо 
ему и ныне покойному бывшему директору А.Г. 
Кучиеву за то, что вопрос решился именно в та-
ком формате. И вот уже 24-й год СОИГСИ – мое 
главное и любимое научное учреждение. Здесь 
созданы нормальные условия для моей иссле-
довательской деятельности, и кое-что мне все 
же удалось сделать. Я издал свой основной эт-
нографический труд «Традиционная духовная 
культура осетин». Здесь же вышли заключи-
тельные 6-я и 7-я книги научно-популярной се-
рии «Периодическая печать Кавказа об Осетии 
и осетинах», две книги «Имена», монография 
«Осетинская Нартиада», мемуары «О времени, 
о людях, о себе». Под моим руководством и 
главным редакторством осуществлены уни-
кальные проекты: в 2013 г. – «Осетинская этно-
графическая энциклопедия», а в 2022 г. – трех-
томная «Энциклопедия осетинской Нартиады». 
Она получила высокое научное признание. В 
годовом отчете Российской академии наук за 
2022 г. о выдающихся достижениях в области 
науки и техники, в разделе гуманитарные иссле-
дования значится и «Энциклопедия осетинской 
Нартиады». Такая оценка коллективного труда 
не может не радовать. За эти две энциклопедии 
я дважды был удостоен Государственной пре-
мии имени К.Хетагурова, что считаю для себя 
большой честью. В настоящее время в разгаре 
работа над третьим подобным проектом – уже 
Аланской энциклопедией.

– Что вам ближе: политика или наука? 
– Конечно же, наука. В политику я пришел 

по необходимости. В бытность студентом 
Северо-Осетинского госпединститута им К.Л. 
Хетагурова, моя успешная учеба сопровожда-
лась активным участием не только в научно-
студенческом обществе, но и в общественной 
жизни института (староста на все годы учебы, 
секретарь факультетской комсомольской 
организации, второй секретарь комитета ком-
сомола, член пленума Ленинского РК ЛКСМ г. 
Орджоникидзе). По окончании вуза мне было 
предложено два дальнейших места работы: 
аспирантура в институте, где я ныне работаю, 
и возглавить комитет комсомола в родном вузе. 
Перед окончанием вуза (апрель 1956) меня 
ввели в состав пленума Северо-Осетинского 
обкома комсомола. Пригласил меня первый 
секретарь (Г. Айларов) и сказал: выпускников, 
как правило, мы не вводим в состав пленума, 
тебе же сделали исключение с намерением 
пригласить тебя на работу в обком комсомола, 
для начала – завотделом. Поблагодарив всех за 
оказанную честь, я вынужден был вернуться в 
Цхинвал по семейным обстоятельствам (отца не 
стало, мама-домохозяйка и четверо младших). 
И на Юге мне предлагали стать секретарем ко-
митета комсомола пединститута, но я отказал-
ся. Все это к тому, что к научной деятельности 
меня более тянуло, чем к политике.

– Вы – уважаемый старший двух Осетий. А 
что можете пожелать, посоветовать подрас-
тающему поколению?

– В первую очередь мирного неба над головой. 
За мою длинную сознательную жизнь наша 
великая страна никогда не находилась в таком 
сложном положении, как нынче. В постсовет-
ское время в межэтнических конфликтах с со-
седями мы потеряли сотни молодых людей. К 
великому сожалению, не обходится без потерь 
и в развязанной Западом войне на Украине, где 
героически сражаются и сыны Осетии. Не было 
бы большей радости для меня, чем услышать в 
ближайшее время о победоносном завершении 
этой братоубийственной войны. Во-вторых, 
как зеницу ока оберегать и развивать унасле-
дованное от предков национальное наследие, 
все те лучшие обычаи и традиции, которые 
через фильтр тысячелетий дошли до нас. Со-
блюдая их, мы достойно должны передать 
последующим поколениям. И третье. Больше 
надо говорить и развивать нашу национальную 
жемчужину – родной осетинский язык, из-
учать богатейшую и интереснейшую историю 
и всю духовную культуру осетинского народа, 
который в братской семье народов многона-
циональной России уверенно шагал и шагает в 
первых рядах.

ПРЕЗИДЕНТ НА РУБЕЖЕ ВЕКОВ

«Не было бы большей радости для меня, чем услышать 
в ближайшее время о победоносном завершении 

этой братоубийственной войны. Во-вторых, как зеницу ока 
нужно оберегать и развивать унаследованное от предков 
национальное наследие, все те лучшие обычаи и традиции, 
которые через фильтр тысячелетий дошли до нас. Соблюдая 
их, мы достойно должны передать последующим поколениям». 

«За прошедшие 250 лет со времени вхождения в Россию 
(эту дату отметили на федеральном уровне) не было 

ни одного случая, что бы омрачило наши отношения. Еще в 
начале ХIХ в. Пушкин писал, что «осетины на Кавказе никогда 
не были враждебным элементом для России». Осетия верой 
и правдой всегда была рядом с Россией и в радостях, и в 
критические дни. Эту свою преданность сыны Осетии достойно 
доказывают и сегодня». 
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК     К Дню судебного пристава 

ПОДХОД – БЕСПРИСТРАСТНЫЙ 
И ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ
Каким должен быть судебный пристав? Деятельность 
Управления Федеральной службы судебных 
приставов (УФССП) России по РСО–А в текущем 
году. Меры поддержки участников СВО. Обратная 
связь с жителями республики. Об этом и многом 
другом в интервью с руководителем Управления 
Федеральной службы судебных приставов (УФССП) по 
Северной Осетии – Главным приставом РСО–А Игорем 
КЕСАОНОВЫМ.

Подготовил Давид МАКЕЕВ 

– Игорь Константинович, 1 но-
ября в России отмечается День 
судебного пристава. Расскажите, 
какое место занимает служба 
судебных приставов в системе 
органов государственной власти? 

– На сегодня Федеральная служба 
судебных приставов является одним 
из важнейших механизмов системы 
государственной власти и играет 
значимую роль в жизни страны, по-
скольку это – единственный уполно-
моченный орган, осуществляющий 
принудительное исполнение судеб-
ных актов и актов иных уполномо-
ченных органов. На службу возложе-
ны задачи по созданию условий для 
надлежащего обеспечения правосу-
дия и безопасности в судах, защиты 
прав и законных интересов граждан 
в сфере деятельности по возвра-
ту просроченной задолженности. 
Ведется активное и эффективное 
межведомственное взаимодействие 
с государственными органами и 
иными организациями. При этом 
неоспоримым приоритетом было и 
остается соблюдение законности в 
действиях судебных приставов.

– Какими качествами, на ваш 
взгляд, должен обладать судеб-
ный пристав?

– Судебный пристав прежде всего 
должен следовать Кодексу этики и 
служебного поведения сотрудников 
органа принудительного исполнения 
Российской Федерации. Присущими 
ему качествами должны быть про-
фессионализм, стремление защи-
тить и восстановить нарушенные 
права граждан. При этом ему не-
обходимо оставаться беспристраст-
ным и принципиально подходить к 
соблюдению закона.   

К каждой должности предъявля-
ются определенные требования, в 
том числе, связанные с личностью 
кандидата. Судебный пристав по 
обеспечению установленного по-
рядка деятельности судов (ОУПДС) 
должен иметь хорошую физическую 
подготовку, быть эмоционально 
устойчивым, подготовленным к 
нештатным, чрезвычайным ситу-
ациям с целью своевременного и 
четкого реагирования.

Для судебных приставов-испол-
нителей важны коммуникативные 
навыки, высокая мотивация дости-
жения целей, активная гражданская 
позиция. Более того, важно уметь 
принимать критику и находить вы-
ход из конфликтных ситуаций, ко-
торые часто требуют мудрости и 
продуманного подхода. 

– Как вы можете охарактери-
зовать работу УФССП России по 
РСО–А в текущем году?

– Говоря о результатах, отмечу, 
что в управление на принудительное 
исполнение поступают те докумен-
ты, по которым граждане или орга-
низации добровольно не исполнили 
свои обязательства. Приведу циф-
ру: в пользу различных категорий 
взыскателей получено за 9 месяцев 
2024 года более 2 млрд рублей. Из 
них в бюджетную систему Россий-
ской Федерации перечислено более 
503 млн рублей. Данные результаты 
достигнуты благодаря применению 
судебными приставами-исполни-
телями мер электронного и клас-
сического исполнения, внедрения 
информационных технологий, ак-
тивного взаимодействия со всеми 
уполномоченными органами.

Ежедневно судебные приставы 
по обеспечению установленного по-
рядка деятельности судов УФССП 

России по РСО–А обеспечивают 
охрану зданий судов, судей и других 
участников судебных процессов. 
При выполнении этих задач по ито-
гам 9 месяцев 2024 года судебными 
приставами по ОУПДС пресечены 
попытки проноса в здания судов 
7712 запрещенных предметов. Чрез-
вычайных происшествий в зданиях 
судов не допущено. 

Особое внимание уделяется соци-
ально значимым категориям испол-
нительных производств. К примеру, 
в пользу детей судебными пристава-
ми республики взыскано более 205 
млн рублей. Доля исполнительных 
производств, в рамках которых 
реализуются права на получение 
алиментов, составила 92,7%.

– Взыскание задолженности по 
алиментам – одна из ключевых 
задач, которую решают судебные 
приставы, но не единственная. С 
какими еще вопросами вы сталки-
ваетесь в своей работе?

– Существенную долю в количе-
стве постановлений всех уполно-
моченных органов, поступающих 
для принудительного исполнения в 
управление, по-прежнему составля-
ют штрафы органов Госавтоинспек-
ции. За прошедший период текущего 
года окончено и прекращено 220 
тыс. исполнительных производств 
по взысканию административных 
штрафов ГИБДД. В результате про-
веденных судебными приставами 
исполнительных действий взыскано 
146,5 млн рублей. 

Еще одно направление – исполни-
тельные производства о взыскании 
задолженностей по жилищно-ком-
мунальным услугам и кредитным 
платежам. Нередко люди берут 
кредиты, не рассчитывая на свой до-
ход, заранее зная, что не смогут его 
погасить. В результате становятся 
должниками. 

– Какими мерами поддержки 
могут воспользоваться должни-
ки? Особенно актуален этот во-
прос, например, для участников 
специальной военной операции. 

– В соответствии с законодатель-
ством, существуют меры поддержки 
социально незащищенных слоев 
населения. С 1 февраля 2022 года 
действует Федеральный закон от 
29.06.2021 г. № 234-ФЗ, который 
позволяет гражданам-должникам 
сохранять заработную плату и иные 
доходы ежемесячно в размере про-
житочного минимума. Подать за-
явление можно как на приеме у 
судебного пристава, так и через 
портал госуслуг. С начала 2024 года 
почти 800 жителей Северной Осетии 
уже воспользовались этой важной 
возможностью и получили поддерж-
ку в виде сохранения части своего 
дохода на уровне прожиточного 
минимума. 

Что касается участников спе-
циальной военной операции, то в 
соответствии со статьей 40 Фе-
дерального закона №229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве» 
исполнительные производства в от-
ношении должников, участвующих в 
боевых действиях в составе Воору-
женных Сил РФ, других войск, воин-
ских формирований и органов, соз-
данных в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации, 
а также по просьбе взыскателей, 
находящихся в таких же условиях, 
на законодательном уровне под-
лежат приостановлению полностью 
или частично. Приостанавливаются 
исполнительные производства в от-
ношении гражданина на период его 

нахождения на службе. По итогам 
рассмотрения обращений участни-
ков СВО и их родственников с на-
чала текущего года приостановлено 
1429 исполнительных производств.

Отдельно хотел бы отметить, что 
граждане, в отношении которых 
возбуждено исполнительное про-
изводство, вправе заключить кон-
тракт с Министерством обороны 
РФ для дальнейшего прохождения 
военной службы в зоне проведения 
СВО. Лица, подписавшие данный 
контракт на срок не менее года и 
более, имеют право на разовую 
денежную выплату в размере 400 
тыс. рублей в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации 
от 31.07.2024 г. № 644 «О единов-
ременной денежной выплате воен-
нослужащим, проходящим военную 
службу по контракту в Вооруженных 
Силах Российской Федерации». 
Помимо этого выплачивается ре-
гиональная денежная выплата в 
размере 400 тыс. рублей в соот-
ветствии с Постановлением Пра-
вительства РСО–А от 14.08.2024 г. 
№ 379 «О внесении изменений в 
Постановление Правительства Ре-
спублики Северная Осетия–Алания 
от 29 февраля 2024 года № 88 «Об 
утверждении Порядка предостав-
ления единовременной денежной 
выплаты гражданам, заключившим 
контракт с Министерством обороны 
Российской Федерации».

Считаю нужным отметить, что 
несколько наших сотрудников во 
главе с заместителем руководи-
теля управления приостановили 
свою службу в рядах ФССП России и 
путем заключения контракта о про-
хождении военной службы вступили 
в полк им. дважды Героя СССР Иссы 
Плиева. 

– Как налажена обратная связь 
с жителями нашей республики?

– В целях оказания консультатив-
ной помощи функционирует группа 
телефонного обслуживания 8(8672) 
51-90-97, по указанному номеру 
телефона можно получить допол-
нительную информацию. Так же 
граждане республики могут вос-
пользоваться сервисами ФССП Рос-
сии на портале госуслуг или подать 
обращение через интернет-прием-
ную на официальном сайте службы.

– Несмотря на большую заня-
тость на службе судебные при-
ставы активно участвуют в обще-
ственной жизни... 

– Это действительно так. Большая 
роль отводится патриотическому и 
духовно-нравственному воспитанию 
молодого поколения. Мы регулярно 
проводим просветительские беседы 
со школьниками и студентами нашей 
республики, в том числе, с пред-
ставителями регионального фонда 
«Защитники Отечества». 

Ежегодно управление принимает 
активное участие в различных бла-
готворительных акциях, таких, как 
«Елка желаний», «Собери ребенка в 
школу» и т.д. Оказывается адресная 
помощь малоимущим семьям и спе-
циализированным учреждениям для 
детей-сирот и инвалидов. В начале 
учебного года мы присоединились 
к акции регионального Народного 
фронта «Вместе в школу» и оказали 
поддержку нескольким детям, чьи 
отцы сегодня находятся на пере-
довой.

С начала СВО судебными при-
ставами регулярно оказывается 
поддержка нашим бойцам. Мы уча-
ствуем в благотворительных меро-
приятиях и акциях, направленных 
на поддержку солдат на передовой. 

Многие сотрудники управления 
находятся в тесном взаимодействии 
с Центром переливания крови г. Вла-
дикавказа и являются постоянными 
донорами. В октябре прошлого года 
мы вступили в регистр потенци-
альных доноров костного мозга в 
рамках марафона «Давай вступай». 

В числе наших сотрудников есть и 
успешные спортсмены по рукопаш-
ному бою, по стрельбе из боевого 
ручного стрелкового оружия, кото-
рые с достоинством представляют 
республику на различных межве-
домственных соревнованиях. 

– Что пожелаете своим колле-
гам в канун профессионального 
праздника – Дня судебного при-
става?

– Для достижения намеченных 
целей необходимы вера в успех и 
упорный труд. Чтобы двигаться впе-
ред, важно не только внедрять инно-
вации, которые помогут выполнять 
обязанности, но и осознавать, что 
служить государству и народу могут 
только ответственные и трудолюби-
вые люди, понимающие значимость 
своей службы. Поздравляю вете-
ранов службы и всех сотрудников 
со 159-летием со дня основания 
института судебных приставов Рос-
сии! Благодарю всех сотрудников 
за каждодневный, усердный труд! 
Желаю крепкого здоровья, благопо-
лучия и неисчерпаемой энергии для 
выполнения стоящих перед нами 
непростых задач!

СЫНЫ ОТЕЧЕСТВА     В мае 2020 года селение имени Коста Хетагурова 
(осетинское название – Лабæ), расположенное на территории Карачаево-
Черкесии, попало в Книгу рекордов России 

ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА КОЗАЕВА
Трое уроженцев села имени Коста Хетагурова – Георгий Данилович БУТАЕВ, Александр Александрович 
КАЛОЕВ и Александр Борисович КОЗАЕВ, особо отличившиеся на полях сражений Великой 
Отечественной войны, удостоились высшего признания героизма – звания Героя Советского Союза. 

Тимур КАРДАНОВ, 
историк, член Российского военно-
исторического общества 

На Алее героев в городе Черкесске, от-
крытой в канун 60-летия Великой Победы 6 
мая 2005 года, где увековечены имена Героев 
Советского Союза и Героев России – урожен-
цев Карачаево-Черкесии, есть и три бюста 
этих прославленных сыновей осетинского 
народа. Одному из них, Александру Козаеву, 
в октябре этого года исполнилось бы 105 лет. 

Родился Александр Козаев (по докумен-
там – Казаев) в самый разгар Гражданской 
войны – 9 октября 1919 года в селе Георги-
евско-Осетинское Баталпашинского участка 
Кубанской области (ныне – село имени Коста 
Хетагурова Карачаевского района Карачае-
во-Черкесской Республики) в семье Бориса 
Цаисмеловича Козаева (1885–1957) и Анны 
(Аминат) Ильясовны Зангиевой (1887–1979). 
Семья Козаевых была многодетной, – в ней 
было пять детей: Александр, Мария (1922–
2014, муж Владимир Боциев), Тамара (1925–
2010, муж Андрей Колиев), Иван (1927–1973, 
жена Лариса Дзанаева), София (1931–1995, 
муж Трофим Колиев).

Окончив 7 классов, Александр Козаев 
поступил в кооперативную школу, затем 
–  в Сухумский техникум субтропических 
культур. В сентябре 1937 года был призван в 
ряды Рабоче-Крестьянской Красной Армии. 
В 1939 году окончил Орджоникидзевское 
пехотное училище, в 1941 году – курсы усо-
вершенствования командного состава. По-
сле начала Великой Отечественной войны с 
сентября 1941 года – в действующей армии. 
Воевал на Южном, Крымском, Закавказском, 
Северо-Кавказском, 1-м Прибалтийском, 3-м 
Белорусском фронтах, а также в Отдельной 
Приморской армии. Был дважды ранен. 

Первую боевую награду – орден Красной 
Звезды – Александр Козаев получил 8 ок-
тября 1942 года, когда в боях под Моздоком 
истребил огнем ручного пулемета 11 солдат 
и офицера противника. Ведя огонь по зенит-
ному орудию, не дал возможности отбукси-
ровать фашистский танк в тыл и доставил 
в свою часть немецкий ручной пулемет и 
150 патронов. В дальнейшем Козаев был 
награжден еще четырьмя орденами: Крас-
ного Знамени (25.05.1944 г. и 20.02.1945 г.), 
Отечественной войны II степени (24.10.1943 
г.), Красной Звезды (27.02.1943 г.). Однако 
основная награда Козаева ждала в 1945 году, 
после разгрома немецких войск на Земланд-
ском полуострове (ныне Калининградский 
полуостров).

Из наградного листа:
«Полк под командованием тов. КАЗАЕВА, 

ведя наступательный бой по разгрому немец-
кой группировки на Земландском полуостро-
ве, показал образцы мужества, стойкости и 
героизма, умение малыми силами наносить 
тяжелые потери противнику.

13 апреля 1945 года под стремительным 
наступлением, следуя за огневым валом 
артиллерии, прорвал сильно укрепленную 
оборону немцев в районе населенного пункта 
Побитен, представлявшую из себя систему 

сплошных траншей проволочных и минных 
заграждений, насыщенную большим коли-
чеством огневых средств, и, ломая упорное 
сопротивление немцев, вышел в район Кирп, 
где противник, превративший заранее высо-
ту 86,4 в сильно укрепленный опорный пункт, 
плотным огнем артиллерии и метательных 
аппаратов не давал возможности продви-
гаться вперед. Попытки выбить противника с 
высоты 86,4 оставались безрезультатными, и 
выгодный для противника рубеж продолжал 
оставаться препятствием в развитии темпа 
наступления частей дивизии. Тов. КАЗАЕВ 
умело разработал план штурма высоты, при-
нял дерзкое решение – блокировать опорный 
пункт с тыла. Оставив для прикрытия фланга 
роту на северной окраине Кирп, основными 
силами, скрытно для противника, с правого 
фланга обошел высоту и внезапным ударом 
с северо-западной стороны, где противник не 
ожидал удара, опрокинул все расчеты врага, 
уничтожив его основные огневые точки и вы-
нудил остатки гарнизона сдаться в плен. В 
бою за высоту полк под командованием тов. 
КАЗАЕВА уничтожил до 40 немцев и взял в 
плен до 150 немецких солдат и офицеров, 
захватив батарею 75 мм пушек.

Несмотря на то что правый фланг, наступа-
ющий в направлении Шляковнен – Посселяу, 
не имел достаточного успеха, тов. КАЗАЕВ 
в ночное время предпринял стремительное 
преследование противника, не дал ему за-
крепиться на промежуточных рубежах, пере-
довыми отрядами вышел в район г. дв. Кли-
нен, оседлав узел шоссейных дорог, лишив 
противника возможности маневра, и создал 
угрозу окружения правофланговой группы 
немцев, оборонявших крупные населенные 
пункты Нойкурен – Раушен, которые поспеш-
но оставляли крупные узлы сопротивления, 
пытаясь пробиться на юго-запад.

Тов. КАЗАЕВ оставив надежное прикрытие 
флангов и узла шоссейных дорог Кликен, ос-
новными силами полка обошел с юга лесной 
массив Варникен и 15 апреля 1945 года в же-
стоком бою овладел г. дв. Трулик, перерезав 

шоссейную дорогу Гермау – Хайлигенкрайтц, 
штурмом овладел крупным населенным пун-
ктом Гермау, являющимся ключом к выходу 
на побережье Балтийского моря, чем отрезал 
пути отхода северной группе немцев, кото-
рые, бросая технику и вооружение, поспешно 
бежали по проселочным дорогам. 

Ломая упорное сопротивление врага и 
вклинившись глубоко в коммуникации про-
тивника, полк 16 апреля 1945 года очистил 
от врага населенный пункт Нодемс и вышел к 
морю, чем сыграл основную роль в очищении 
от врага северного побережья Земландского 
полуострова.

За время наступательных боев с 13 по 17 
апреля 1945 года полк под умелым коман-
дованием тов. КАЗАЕВА истребил до 400 
немецких захватчиков, уничтожил 26 орудий 
разных калибров, взял в плен свыше 600 
немецких солдат, овладел 30 населенными 
пунктами, освободил из немецкого рабства 
1500 советских и союзных граждан.

Личный состав полка в боях с немецкими 
захватчиками проявил исключительную 
стойкость, мужество и героизм.

За личную храбрость и героизм, прояв-
ленные на поле боя, и за умелое руковод-
ство боевыми действиями полка по разгро-
му Земландской группировки немцев тов. 
КАЗАЕВ достоин присвоения звания «ГЕРОЙ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА».

Командир 2-й гвардейской стрелковой 
Таманской Краснознаменной ордена 

Суворова дивизии 
гвардии генерал-майор 

Иосиф Максимович.
20 апреля 1945 года».

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 29 июня 1945 года гвардии майору 
Козаеву Александру Борисовичу присвоено 
звание Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина (№52.262) и медали «Золотая 
Звезда» (№7.712).

После окончания Великой Отечественной 
войны гвардии майор Александр Козаев про-
должил службу в Вооруженных силах СССР. 
В 1948 году окончил Военную академию 
имени М.В. Фрунзе, работал там же старшим 
преподавателем. С 1953 года служил в ра-
кетных войсках. 

С 1960 года полковник Александр Козаев 
в запасе. Жил в Москве. Со своей женой 
Ашалуз (Асей) Гарегиновной Балаянц (1919–
1999), которая окончила Грозненское меди-
цинское училище и работала стоматологом 
в войсках МВД СССР, воспитали двух детей 
– дочь Галину и сына Владимира. 

Скончался Герой Советского Союза Алек-
сандр Борисович Козаев на 75-м году жизни 
18 мая 1994 года. Похоронили героя с по-
честями в центре родного села имени Коста 
Хетагурова, где ему установлен бюст и на-
звана одна из улиц. 

Таков жизненный и боевой путь Алексан-
дра Козаева – одного из трех осетин, Героев 
Советского Союза, уроженцев села имени 
Коста Хетагурова. Их именами особо гордят-
ся, знают и помнят их бессмертный подвиг не 
только лабинцы, но и весь осетинский народ, 
внесший большой вклад в дело разгрома 
германского нацизма.

УРОК МУЖЕСТВА    26-летний инспектор дорожно-постовой службы встал 
на пути террориста-смертника и не пропустил его на территорию республики 

НАВЕКИ ОН В ПАМЯТИ ЖИВ
Ученики полицейского класса имени Героя России Заура ДЖИБИЛОВА ГБОУ СОШ города Беслана 
вместе с мамой героя Залиной БЕРЕЗОВОЙ побывали в Управлении Госавтоинспекции 
Северной Осетии.

 Пресс-служба 
ГИБДД МВД по РСО–А 

В Музее им. Героя России За-
ура Джибилова ребятам расска-
зали о подвиге полицейского, о 
славной истории Госавтоинспек-
ции республики.

23 октября 2012 года ценой 
собственной жизни младший 
лейтенант Заур Джибилов спас 
жизни своих сослуживцев и не 
пропустил на территорию ре-
спублики смертоносное оружие. 
Благодаря его мужеству удалось 
избежать террористического 

акта на территории Северной 
Осетии. Память о его подвиге 
навсегда останется в сердцах 
жителей Северной Осетии.

В музее представлены пред-
меты, которые принадлежали 
герою, его личные вещи, награды. 
Школьники с интересом слушали 
и задавали вопросы.

В актовом зале Госавтоин-
спекции республики ребятам 
рассказали также и о прави-
лах поведения в осенне-зимний 
период, когда увеличивается 
количество дорожно-транс-
портных происшествий с уча-

стием пешеходов, чаще всего 
это происходит в темное время 
суток; о ДТП, которые проис-
ходят по вине водителей, не 
имеющих права управления; о 
видах ДТП. Автоинспекторы на-
помнили детям, насколько важ-
но соблюдать ПДД, разобрали 
различные дорожные ситуации, 
как следует поступать в тех 
или иных случаях, чтобы избе-
жать опасности и не оказаться 
под колесами транспортных 
средств, продемонстрировали 
школьникам обучающие виде-
оролики.

Сотрудники Госавтоинспекции 
республики подарили школьни-
кам световозвращающие брас-
леты и всероссийскую газету 
«Добрая дорога».

В завершение встречи ученица 
бесланской школы рассказала 
трогательное стихотворение, 
посвященное Зауру Джибилову и 
написанное дочерью сотрудника 
Госавтоинспекции Дзерассой 
Асламурзаевой.

Мама героя Залина Березова 
поблагодарила сотрудников Го-
савтоинспекции за теплый прием 
и память о сыне.



ПЕРВЫЕ ШАГИ  В учебный поход 
отправились студенты-спасатели 

ЗДЕСЬ РОБКИХ НЕТ, 
СТАЛЬНЫЕ НЕРВЫ
Команда Эльхотовского многопрофильного 
колледжа имени Героя Социалистического 
Труда Д. Е. Накусова в составе 11 человек 
совершила учебно-тренировочный поход в 
рамках подготовки студентов-спасателей 
отделения «Защита в чрезвычайных 
ситуациях».

Аркадий КУБАЛОВ 

Ребята, постигающие азы спасательного дела, в ходе двух-
дневного интересного и познавательного похода в горы под руко-
водством преподавателей Алана Гурциева, Лаша Бичкаева и 
Геннадия Карлова отработали навыки в проведении поисково-
спасательных работ, тренировались в оказании первой помощи 
пострадавшим и в применении различных способов их транс-
портировки. Совершили переход к Мидаграбинским водопадам, 
посетили в Кармадонском ущелье место схода в 2002 году ледника 
Колка и почтили память погибших во время этой трагедии. 

Студенты показали хорошие знания и коллективную слажен-
ность, познакомились с окружающей средой, применили получен-
ные знания на практике. Такие мероприятия не только развивают 
физическую активность, знания и умения, но и способствуют 
формированию самостоятельности, ответственности и уверен-
ности в себе.

5

5530 октября 2024 года № 199 (29121)
ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

КОНТРОЛЬ    В Северной Осетии 
пресечен ввоз зараженного 
картофеля из Грузии 

НЕМАТОДУ
ВЕРНУТ ДОМОЙ
Северо-Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора на складе 
временного хранения «Южные ворота» 
в Республике Северная Осетия – Алания 
при досмотре двух партий картофеля 
продовольственного общим весом 43,8 тонны, 
ввезенного из Грузии, выявлен карантинный 
объект – золотистая картофельная нематода.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора 

Факт выявления вредителя подтвержден фитопатологической 
(микологической) экспертизой, проведенной в подведомственной 
Россельхознадзору лаборатории. Это первый случай выявления 
данного карантинного организма в продукции, поступающей на 
территорию Российской Федерации через пункт пропуска «Верх-
ний Ларс».

По факту выявления Управлением Россельхознадзора принято 
решение о запрете выпуска продукции на территорию Российской 
Федерации. Груз подлежит возврату в место отгрузки – в Грузию. 

Золотистая картофельная нематода (Globoderarostochiensis 
(Wollenweber) Behrens) является опаснейшим карантинным вре-
дителем и может распространяться с зараженной почвой через 
сельскохозяйственные орудия, инвентарь и обувь, либо с паводко-
выми водами, растительными остатками и животными. Главными 
источниками заражения являются почва и пораженные клубни 
картофеля. Потери урожая могут достигать 80%. 

Данный вредитель является объектом как внешнего, так и 
внутреннего карантина. При покупке семенного материала или 
саженцев просим обращать внимание на наличие карантинных 
фитосанитарных документов. При подозрении на несоответствие 
партий установленным требованиям либо заражение вредителями 
и болезнями следует обращаться в Северо-Кавказское межреги-
ональное управлением Россельхознадзора.

ПРОФЕССИЯ  В минувшее воскресенье в России отмечался День работников автомобильного и городского 
пассажирского транспорта 

КРУТИ, ШОФЕР, «БАРАНКУ» СМЕЛО 
Профессиональный 
праздник – повод для 
оценки деятельности 
сферы. И День 
автомобилиста на практике 
вроде касается всех 
сфер жизнедеятельности 
сегодня. Вероятно, поэтому 
его конкретизировали 
– День работника 
автомобильного и 
городского пассажирского 
транспорта. То есть 
праздник тех водителей, 
для кого автомобиль – 
рабочее место. 

Лариса БАЗИЕВА, г. Моздок 

Несмотря на востребованность 
водителей, автошколы в основном 
готовят их для легковых автомоби-
лей. В Моздокском районе лишь по 
направлению военкомата в автош-
коле ДОСААФ курсанты могут об-
учиться на категорию «С» (грузовые 
автомобили). 

Пассажирский транспорт района 
представляют собой только автобу-
сы малого класса. И уже сейчас ос-
новной водительский состав достиг 
возраста 60+. Молодёжь, может, и 
хотела бы «порулить» автобусами, 
но обучиться в Моздоке на эту кате-
горию «D» нет возможности. Требо-
вания к водителям пассажирского 
транспорта – очень серьёзные, и с 
каждым годом только ужесточают-
ся. Конечно, для нашей же безопас-
ности. Но проблему это создаёт. 
Все автобусы (в простонародье – 
«маршрутки») находятся в частной 
собственности. Владельцы прошли 
конкурсный отбор по маршрутам 
и в республиканском ведомстве 
получили свидетельства об осущест-
влении перевозок по утверждённым 
муниципальным маршрутам сроком 
на пять лет. Скоро два года, как 
полномочия по транспортному обе-
спечению населения Моздокского 
района (кроме такси) «вернулись» 
в район. Мониторинг деятельности 
пассажироперевозок автобусами 
малого класса осуществляет от-
дел по вопросам транспорта, свя-
зи, малого предпринимательства и 
торгового обслуживания населения 
АМС Моздокского района под руко-
водством Сергея Меньшаева.

– Как сегодня развит личный 

транспорт, видно всем, и объяснять 
никому не надо, какую серьёзную 
конкуренцию он и такси создают 
перевозчикам пассажиров муни-
ципальных маршрутов, – тоже! – 
рассказывает Сергей Меньшаев. 
– Но, несмотря на это, число граж-
дан, пользующихся общественным 
транспортом, велико. Нам важ-
но сохранить существующие, а по 
необходимости – даже добавить 
новые маршруты. Сейчас вернули 
14-й маршрут по северо-востоку 
города. Пока мало пассажиров, 
люди отвыкли от него. Но он нужен, 
и мы его внесли в число субсиди-
руемых, ведь ради 5-6 пассажиров 

(пока) за день он «наматывает» 192 
километра! Из сельских маршру-
тов с низкой рентабельностью суб-
сидируются районным бюджетом 
маршруты из райцентра – в посёлки 
Садовый, Тельмана, Дружба (через 
Ново-Георгиевское, Весёлое, Кома-
рово), сёла Октябрьское, Нижний 
Малгобек, Предгорное. Если авто-
бус один, то водителю трудно без 
выходных работать. Но найти второй 
транспорт на отдалённые маршруты 
мы не смогли. 

Конечно, прогресс не остановить, 
и сейчас уже есть приложения, где 
ты можешь видеть передвиже-
ние транспорта по маршруту. Наш 

транспорт пока таких достижений 
техники не имеет, зато телефоны 
сельских водителей у пассажиров 
есть. На днях, с 21 октября увели-
чили тариф на проезд. Тут даже не 
идёт речь о том, чтобы перевозчик 
получил прибыль такую, которая 
бы помогла приобрести ему более 
комфортабельный оборудованный 
автобус. Повышение направлено 
на компенсацию затрат на подо-
рожавшие горюче-смазочные ма-
териалы, запчасти, оборудование. 
Пассажиры в общем с пониманием к 
этому отнеслись. И всё же этот вид 
предпринимательской деятельности 
становится низкорентабельным, и 
уже не первый раз возникает во-
прос о создании государственного 
предприятия с государственным 
транспортом и государственным фи-
нансированием. «Просчитывали не 
раз свои финансовые возможности 
и мы – районный бюджет такое пред-
приятие «не потянет», – отметил 
Сергей Меньшаев.

– В сфере пассажироперевозок 
в Моздокском районе есть и свои 
ветераны, – продолжил он. – Ва-
лерий Муратович Габисов – один 
из основателей этого вида пред-
принимательской деятельности в 
Моздокском районе. Он, грамотный, 
вдумчивый и общительный чело-
век, плодотворно сотрудничал с 
нами, со специалистами ОГИБДД, 
вносил дельные предложения для 
совершенствования пассажиропе-
ревозок. И в том, что у нас в районе 
была отлаженная система марш-
рутов, в том числе – его заслуга. 
Нет уже в живых (светлая память) 

Тамерлана Цаллагова, он тоже 
был одним из деловых первопро-
ходцев. Спасибо Виктору Глухову, 
Константину Кокоеву, Сейтхасану 
Хидирову, Андрею Вдовиченко и 
многим другим – за сотрудничество. 
Если бы перевозчики объединились 
в одно предприятие, оно было бы 
в районе одним из самых крупных. 
Уже сейчас они объединились по 
маршрутам в товарищества пере-
возчиков. Вот Магомед Асаев (на 
нижнем снимке) – председатель 
товарищества перевозчиков по 
маршруту №1; Сейтхасан Хидиров 
– маршрута №3 (ст. Луковская); Ос-
ман Лукожев - №106 (ст. Терская) и 
другие. В канун профессионального 
праздника администрация Моздок-
ского района отметила труд 29 води-
телей грамотами и благодарностями 
главы администрации Станислава 
Никифорова.

«Хочу заметить, что пассажи-
ры старшего возраста привыкли к 
«маршруткам» и требуют, как двад-
цать лет назад, «остановить где-
нибудь тут», «на углу»… Водители 
пытаются им вежливо объяснять, 
что остановка автобуса разрешена 
только на остановочных пунктах, 
ведь за нарушение правил они под-
вергаются серьёзным штрафам. 
Городские власти откликаются на 
предложения, как пассажиров, 
так и водителей – на установку до-
полнительных остановочных пун-
ктов или площадок «Остановка по 
требованию». «Эти предложения, 
– рассказывает директор управле-
ния городского хозяйства Кирилл 
Шаргородский, – рассматриваются 
комиссионно с участием специали-
стов ОГИБДД, потому что полно-
мочия по остановочным пунктам – в 
нашем ведении. Только в этом году 
у нас запланировано было обновить, 
установить восемь остановочных 
пунктов, и мы эти работы заканчи-
ваем». 

Следят городские власти и за со-
стоянием дорожного покрытия – по 
маршрутам общественного транс-
порта их обслуживают в перво-
очередном порядке; за уличным 
освещением. Но жизнь не останав-
ливается ни на минуту, и вопросы 
возникают тоже постоянно. Решают 
же их не моментально, а планово – 
при наличии средств в бюджете.

Вновь подчеркну, что пассажир-
ский транспорт переживает не са-
мые лёгкие времена, и надо, чтобы 
он их пережил достойно!

ПРОФИЛАКТИКА  В Северо-Кавказском горно-
металлургическом институте (СКГМИ) успешно 
функционирует Центр социокультурной адаптации

С УВЕРЕННОСТЬЮ В БУДУЩЕЕ 
В рамках протокольного решения Антинаркотической комиссии 
республики по реализации мероприятий профилактики по 
предупреждению вовлечения иностранных граждан в незаконный 
оборот наркотиков, при содействии Администрации Главы и 
Правительства РСО–А состоялся выезд студентов – иностранных 
граждан, обучающихся в СКГМИ (ГТУ), в ГБУЗ «Республиканский центр 
медико-социальной реабилитации больных наркоманией», который 
находится в с. Горная Саниба.

Дина ТАРХАНОВА,
Республиканский 
наркологический диспансер

Около 30 студентов вместе с 
проректором технологического 
института по международной 
политике и внешним связям 
Н.А.Орловой и представите-
лями Совета общественных 
объединений «Антинаркотиче-
ский фронт Алании» посетили 

высокогорный наркологиче-
ский реабилитационный центр. 
Здесь стационарно проходят 
медицинскую реабилитацию 
лица, прошедшие курс лечения 
от наркотической зависимости. 

Вместе с гостями реабилитан-
тов навестили представители 
Региональной общественной 
благотворительной организа-
ции РСО–А «Большое сердце» 
и Благотворительного фонда 
«Ковчег-Гиперион».

Руководитель реабилитаци-
онного центра Роберт Периса-
ев провел экскурсию по стаци-
онарному отделению центра, 
организацию работы которого 

осуществляет ГБУЗ «Республи-
канский наркологический дис-
пансер» Министерства здраво-
охранения РСО–А. Студенты с 
нескрываемым любопытством 
рассматривали объекты хозяй-

ственного назначения центра, 
где реабилитанты занимаются 
физическим трудом, разводят 
крупнорогатый скот, птицу, со-
держат пасеку. Больше всего 
гостей удивили сами реабили-
танты, которые вовсе не про-
изводили впечатления боль-
ных тяжелым недугом людей и 
охотно общались с приезжими. 
Даже сыграли со студентами в 
теннис на великолепном кор-
те, который построили своими 
силами. 

В Северо-Кавказском горно-
металлургическом институте 
успешно функционирует Центр 
социокультурной адаптации 
для иностранных граждан и 
лиц без гражданства, одним из 
центральных вопросов которо-
го является именно профилак-
тическая работа с иностранной 
молодежью, направленная на 
предупреждение деструктив-
ных явлений. Студентов – ино-
странных граждан  знакомят с 
законодательством РФ, в том 
числе связанным с незаконным 
оборотом наркотиков. Также 
осуществляется контроль про-
хождения данной категорией 
студентов обязательной еже-
годной процедуры дактилоско-
пии, в рамках которой Респу-
бликанским наркологическим 
диспансером проводятся хими-
ко-токсикологические исследо-
вания на наркотические сред-
ства и психотропные вещества.

Профилактические меро-
приятия предостерегают моло-
дых людей от опасности быть 
втянутыми на опасную стезю 
незаконного оборота наркоти-
ческих средств, прививают им 
здоровый образ жизни и уве-
ренность в будущем, после по-
лучения российского высшего 
образования в одном из самых 
престижных вузов Северного 
Кавказа.

ПРОЕКТ  В необычной студии дети оживляют самые 
неожиданные и особенные сюжеты 

«СУНДУК
ВООБРАЖЕНИЙ»

В ГБОУ ДО «Республиканский дворец детского творчества 
им.Б.Е.Кабалоева», ГБОУ ЦО «Интеллект» реализуется 
проект, который нацелен на работу с детьми с ОВЗ и 
обычными детьми посредством организации мультстудии 
«Сундук воображений». 

Светлана ГРОМОВА 

Каждый из детей, кото-
рые приходят в мультсту-
дию, своими руками ожив-
ляет самые неожиданные 
и особенные сюжеты. В 
каждый персонаж ребе-
нок вкладывает частичку 
своей души и проявляет 
свой скрытый творческий 
потенциал. Дети с ограни-
ченными возможностями 
здоровья, занимающиеся 
в студии, открывают свои 
способности и развивают 
себя с поддержкой педаго-
га, обретают новые знания, 
умения, а также заводят 
новых друзей.

По словам руководителя 
проекта Алины Заоевой, 
большую роль в проекте 
играет социализация детей 
с ОВЗ. Крайне важно, что-
бы на групповых занятиях 
в мультстудии дети чув-
ствовали себя, как дома: 
уверенно, защищенно, и 
с пользой для себя. Об-
учаясь в группе с детьми 
с ОВЗ, «обычные» дети 
учатся быть толерантными, 
милосердными, добрыми.

«Основная цель нашего 
проекта – это социальная 
адаптация детей с ОВЗ 
и раскрытие их способ-
ностей, коммуникативных 
навыков, расширение их 
представлений о самом 
себе и мире посредством 
мультипликации. Проект 
направлен не только на 
развитие творческих спо-
собностей детей, с его по-
мощью мы сможем сте-
реть ту границу, которая 
разделяет детей с ОВЗ и 
«обычных» детей, ведь они 
не должны чувствовать 

себя «другими», – говорит 
Алина Заоева. 

Проект «Сундук вооб-
ражений» планируется ре-
ализовать в 3 этапа. Пер-
вый этап – тематический: 
обучающиеся мультсту-
дии в течение года знако-
мятся с историей, азами 
мультипликации, создают 
простейшие (бумажные) 
мультфильмы. Второй этап 
– практический: дети зна-
комятся с видами анима-
ции (рисованная, куколь-
ная, плоская, объемная), 
с цифровыми средствами 
съемки. На третьем этапе 
создают мультфильмы, из-
учают основы профессии 
мультипликатора, режис-
сера, аниматора, опера-
тора. 

Стоит отметить, что в 
рамках проекта немало-

важная роль отводится 
работе с родителями де-
тей. Согласно плану вза-
имодействия с семьями 
обучающихся проводят-
ся мероприятия. Они на-
правлены на повышение 
педагогической культуры 
родителей, укрепление 
взаимодействия образо-
вательного учреждения и 
семьи, усиление воспита-
тельного потенциала.

Проект, полученный в 
рамках грантового конкур-
са «Росмолодежь. Гран-
ты» в феврале 2024 года, 
успешно реализуется, и 
каждый участник открыл 
для себя новый вид  твор-
чества, приобрел интерес-
ное хобби, нашел верных 
друзей. Впереди много 
планов и поставленных 
целей. 



Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница» Минздра-
ва РСО–А выражают глубокое 
соболезнование врачу-травма-
тологу-ортопеду травматологи-
ческого пункта М. А. Доевой по 
поводу безвременной кончины 
брата 

ДОЕВА
Руслана Александровича.

Коллектив ООО «Городская 
стоматологическая поликлини-
ка № 1» выражает глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной 
кончины врача-стоматолога-ор-
топеда

ДОЕВА
Руслана Александровича.

Коллектив Управления Судеб-
ного департамента в РСО–А 
выражает глубокое соболезно-
вание начальнику отдела фи-
нансов, бухгалтерского учета 
и материально-технического 
обеспечения Верховного суда 
РСО–А Е. Х. Бугуловой по пово-
ду кончины отца 

БУГУЛОВА
Хазбечира Мацикоевича.

Коллектив Верховного суда 
Республики Северная Осетия 
– Алания выражает глубокое 
соболезнование начальнику от-
дела финансов, бухгалтерского 
учета и материально-техниче-
ского обеспечения Е. Х. Бугуло-
вой по поводу кончины отца 

БУГУЛОВА
Хазбечира Мацикоевича.

ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР  210 лет – М.Ю. Лермонтову, 165 лет – К.Л. Хетагурову 

Встретились в Вечности
Двум великим поэтам был посвящен музыкально-поэтический вечер «А он, мятежный, просит 
бури…», который состоялся в «сиреневом» зале искусств Национальной научной библиотеки 
Северной Осетии в рамках проекта «СТИХиЯ».

Наталья СКОБЕНКО

Ведущие мероприятия, народные поэты 
Осетии Ирина Гуржибекова и Наталья 
Куличенко отметили то, что Лермонтов 
был близок Коста как поэт, произведения 
которого насыщены мотивами борьбы с 
несправедливым общественным строем; 
как певец Кавказа, воспевший в своих 
стихах горцев, героически защищавших 
свою родину. М.Ю. Лермонтов очень 
хорошо знал быт различных народов 
Кавказа, он вдохновлялся мотивами их 
песен, преданий, сказок – и появлялись 
на свет такие произведения, как «Аул Ба-
стунджи», «Измаил-Бей», «Беглец», «Де-
мон», «Тамара», «Бэла», «Ашик-Кериб» и 
многие другие. Коста знал многие места 
на Кавказе, воспетые Лермонтовым или 
связанные с его жизнью – Владикавказ, 
Ставрополь, Военно-Грузинская дорога, 
Тбилиси… 16 августа 1889 года Коста 
Хетагуров приехал в Пятигорск на откры-
тие памятника Михаилу Лермонтову. На 
церемонии открытия Хетагуров выступал 
от имени осетинской молодёжи. Поэт воз-
ложил венок к памятнику Лермонтова с 
надписью: «От сынов Кавказа», произнёс 
речь и зачитал стихотворение. Выступле-
ние произвело сильное впечатление на 
представителей интеллигенции. Однако 
Хетагуровым тогда заинтересовались не 
только просветители, но и представители 
закона. Ирина Георгиевна прочла свои 
стихотворения «На смерть поэта», «Ко-
ста» и исполнила на фортепиано мелодию 
романса «Выхожу один я на дорогу…», а 
Наталья продекламировала сделанные 
ею переводы с осетинского языка сти-
хотворений Мелитона Казиты и Энвера 
Хохоева, посвящённых Коста.

Очень хорошо о духовной связи, су-
ществовавшей между двумя поэтами, 
сказала Дзерасса Биазарти: «Они по-
явились на свет в один день, романтики 
с мятущимися душами, трагическими 
судьбами и божественным даром много-
гранного таланта: оба поэты, художники, 
публицисты. Оба с обострённым чув-
ством чести и справедливости. Отри-
цающие возможность существования в 
вульгарных рамках лизоблюдства и вер-
ноподданичества. Одинаково ранимые 
и бесконечно одинокие – от рождения 
лишенные материнской ласки и до самой 
смерти не нашедшие счастья в личной 
жизни. Прошедшие ссылки, причем один 
был сослан из России на Кавказ, в то 
время, когда другой был сослан с Кав-
каза в Россию… Выросшие на пейзажах 
Коста, мы мало знакомы с живописными 

полотнами Лермонтова, посвящёнными 
Кавказу. А между тем, они невероятно 
похожи. Дух романтизма, тающие в дымке 
ледники, суровые скалы, бездонные про-
пасти и люди, проживающие здесь свою 
жизнь с детства и до глубокой старости. 
Современникам характеры их казались 
несносными, языки – острыми, поэзия 
– неудобной… Лермонтов и Коста не 
смогли пересечься в пределах земного 
бытия, но, вероятнее всего, встретились 
в Вечности... На высокой горной тропе 
где-то в сердце своего любимого Дарья-
ла. Два путника».

О предполагаемой реинкарнации души 
Лермонтова в теле Коста Хетагурова в 
своей поэме «Дуэль Лермонтова и Мар-
тынова» рассказала Альбина Зайцева. 
А стихотворения К. Хетагурова, посвя-
щённые Лермонтову, и авторские стихи 
прочитала Ольга Резник. Возлюбленной 
Коста Анне Поповой Юрий Розенштейн 

посвятил свою поэму «Легенда об Анне», 
а Ирина Накусова подготовила видеосю-
жет к своему стихотворению «Посвящение 
поэтам». Юрий Каболов из Алагира про-
декламировал на осетинском языке стихи 
Ивана Гаматы и Риты Бутаевой, написан-
ные к 165-летию со дня рождения Коста 
Хетагурова, Екатерина Жуковская про-
читала стихотворение Коста «Молитва», 
а студент 1 курса Республиканского кол-
леджа культуры Давид Тутов (на нижнем 
фото) подарил слушателям возможность 
ещё раз насладиться стихотворениями 
Коста на русском и осетинском языках. 
Он также прочел свое авторское стихот-
ворение «Себе».

На двух языках звучала бессмертная 
поэзия Коста в исполнении Розы Нани-
евой, а Николай Коломыц рассказал о 
книге настоятеля храма Георгия Победо-
носца в г. Беслане, протоиерея Сергея 
Мальцева «Душою с Коста» и прочитал 
строфы произведений Николая Багаева.

Своими стихотворениями поделились 
со слушателями Герман Кулаев, Руслан 
Козырев, Марина Колесникова, Натали 
Кобесова. А музыкальная часть вечера 
была представлена нежным саксофоном 
Яна Туаллагова с итальянской мелоди-
ей «Когда любовь становится поэзией», 
песней «Мне снова приснилась война…», 
а также великолепным исполнением на 
пианино Аланом Сикорским мелодии 
«Горы, горы» из репертуара грузинского 
ВИА «Орэра». 
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Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что с 10 января 
2024 года публикует информа-
ционно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строи-
тельных, торговых организаций, 
предприятий различных форм 
собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел. 25-11-18,
25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

Республиканский Совет вете-
ранов выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины участницы 
Великой Отечественной войны 

ГОНЧАРОВОЙ
Елены Ивановны.

Коллектив федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Северо-Кавказ-
ский многопрофильный меди-
цинский центр» Министерства 
здравоохранения РФ (г. Беслан) 
выражает искреннее соболез-
нование старшей медсестре 
оперативного блока Т. Д. Акое-
вой по поводу кончины матери  

АКОЕВОЙ
Марии Борисовны.

 Коллектив ГБУЗ «Поликлини-
ка № 7» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование со-
труднице  А. С. Шотаевой по по-
воду кончины отца

ШОТАЕВА
Станислава Михайловича.
Коллектив АО «Стоматология» 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины бывшего со-
трудника 

ДОЕВА
Руслана Александровича.
Гражданская панихида состо-
ится 30 октября по адресу: пр. 
Коста, 278.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
НОЯБРЬ 2024 Г. (154-й сезон)

(12+)

(12+)

2 ноября                    ПРЕМЬЕРА                        Я. Пулинович

«ЗЕМЛЯ  ЭЛЬЗЫ»
Мелодрама в 2-х действиях                                          Начало в 18 часов

3 ноября                                                                                       У. Гибсон

«СОТВОРИВШАЯ  ЧУДО»
Драма в 2-х действиях                                                    Начало в 18 часов

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ
ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!

362035, РСО–А, г. Владикавказ, 
ул. Владивостокская, 3 
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

КАРТОФЕЛЬ собственного производства
Бесплатная доставка ДО ДВЕРИ от 50 кг 
(2 сетки) по г. Владикавказу, с. Ногиру,  

с. Михайловскому, п. Заводскому, п. Южному.
ÇÂÎÍÈ È ÇÀÊÀÇÛÂÀÉ ÂÊÓÑÍÅÉØÈÉ ÊÀÐÒÎÔÅËÜ!

 Тел.: 51-12-12, 76-14-01.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

ООО «ДСК-7»
-   Строительные работы любой 

сложности от частных домов до строений 
гостиничного типа «под ключ»

- Отделочные работы от «эконом» 
до «элит»-класса

-  земляные работы,  кровельные,  бетонные, 
облицовочные, сантехнические и т.д.

Огромный опыт в сфере строительства!
Быстро, качественно и профессионально.
Телефон для справок  +7-918-709-91-75.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 45 м2 (рядом 
пристройка, подвал) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома в с. Михайловском на 
ул. Ф. Ярового, 2-б. Тел. 8-988-834-
76-10.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  КАФЕЛЬ -КЕРАМОГРАНИТ 
(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШКУ с 
кварцевым блеском (цвет белый); 
ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-ТЕПЛИЦЫ-
ПРОФНАСТИЛ прозрачный, ЖЕ-
СТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВ-
ЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, в том 
числе водостоки. Дост. Обр.: ул. Х. 
Мамсурова, 60, маг. «Лексан» (р-н 
спорткомплекса «Юность»), тел.: 
51-37-37, 8-928-861-54-02, 8-989-
133-50-51.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторже-

ние брака, взыскание алиментов, 
раздел совместно нажитого имуще-
ства, оформление наследственных 
прав, перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Некра-
сова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена 
стояков, канализац. И ДР. РА-
БОТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕСКИХ 
РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-22.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана и 
профнастила. ПОКРАСКА ВО-
РОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-822-
54-42.

БОКС  В минувшую субботу мы все стали свидетелями победного 
возвращения Мурата ГАССИЕВА 

ПРИШЕЛ, УДАРИЛ, ПОБЕДИЛ! 
394 дня, или год и почти 
месяц, знаменитый 
осетинский боксер 
Мурат Гассиев из-за 
травмы не выходил 
на боксерский 
ринг для участия 
в боях. Очередной 
затянувшийся перерыв 
в его непростой карьере 
наконец-то прервался 
в минувшую субботу, 
26 октября, на турнире 
«Ночь чемпионов IBA», 
прошедшем в Ереване.

Вячеслав СТЕПАНОВ 

Напомним, что предыдущий 
поединок боксер из Осетии 
провел 30 сентября 2023 года 
в турецком Белеке и раздель-
ным, весьма спорным решением 
судей уступил шведскому со-
пернику Отто Валлину. Перво-
начально Гассиев, имеющий 
еще и армянское гражданство, 
должен был биться с датским 
боксером Кемом Юнгквистом 
19 октября в столице Австрии 
– Вене, но из-за сложностей с 

оформлением визы у Мурата 
поединок перенесли на неде-
лю и в другое место – столицу 
Армении. За исход противо-
стояния Гассиева с непобеж-
денным датчанином (18 побед 
в 18 боях), владевшим титулом 
чемпиона IBF International в тя-
желом весе, было немного тре-
вожно. За время годичной пау-
зы наш спортсмен мог утратить 
чутье на нокаут, какие-то тем-

повые навыки, но все опасения 
оказались напрасными, ведь 
Мурат хорошо подготовился к 
бою в подмосковном Серпухо-
ве, был предельно мотивирован 
и полностью сосредоточен на 
предстоявшем поединке.

Субботней ночью в тяжелой 
весовой категории в главном 
бою турнира на ереванском 
ринге 31-летний Гассиев, быв-
ший чемпион WBA и IBF, сумел 

нанести первое поражение в 
карьере 34-летнему Юнгквисту. 
Первые четыре раунда прохо-
дили в обоюдном обмене уда-
рами и было непросто отдать 
кому-либо предпочтение, но 
«железный осетин» выглядел 
поактивнее. Зато в пятом ра-
унде Гассиев вспомнил былое, 
нанес свой коронный удар сле-
ва в область печени и отправил 
Кема в глубокий нокаут, до-
срочно завершив бой. Теперь 
внушительная статистика Му-
рата составляет 31 победу (из 
них – 24 нокаутом) в 34 боях 
при двух поражениях и одном 
несостоявшемся. Такая краси-
вая точка в поединке очень по-
радовала поклонников бокса в 
России и напомнила им лучшие 
победные бои Мурата, когда 
он ронял оппонентов на настил 
ринга подобными мощными ху-
ками.Сейчас Гассиеву, его по-
стоянному тренеру Виталию 
Сланову и болельщикам можно 
немного выдохнуть и затем на-
чинать готовиться к новым по-
единкам. Главное, чтобы наш 
боксер избежал преследующих 
его последнее время травм, 
через победные бои поскорее 
напомнил о себе и вернулся в 
элиту тяжелого веса.

ФЕСТИВАЛЬ  Во Дворце спорта «Манеж» прошел фестиваль «Мирный Кавказ» 

БОЕВЫЕ ИСКУССТВА 
ОБЪЕДИНЯЮТ 
Открытый всероссийский культурно-спортивный 
фестиваль «Мирный Кавказ» организован в рамках 
реализации федерального проекта «Спорт – норма 
жизни» национального проекта «Демография». 

Давид МАКЕЕВ 

В фестивале приняли участие более тысячи спортсменов в воз-
расте от 8 до 16 лет из субъектов СКФО, ЮФО и Крыма, а также 
Южной Осетии и Абхазии. Главная цель — укрепить дружбу между 
регионами. В рамках торжественной церемонии открытия также 
прошли показательные выступления спортсменов и национальных 
творческих коллективов. 

«Один из самых крупных на Северном Кавказе – Союз боевых 
искусств. Сегодня здесь представлены все виды. То, что они вме-
сте – в этом и философия боевых искусств. Как в истории сказано: 
«Каждый боец, каждый воин должен оберегать окружающих». В 
присутствующих здесь спортсменах заложен дух бойца, воина, 
который спасает окружающих. В фестивале боевых искусств 
«Мирный Кавказ» участвуют более полутора тысячи спортсменов. 

Можно сказать, он объединяет весь Кавказ», – отметил министр 
физической культуры и спорта РСО–А Артур Хадонов. 

«Много достойных соперников. Все стремились к победе. Тре-
нируюсь не первый год, за плечами неплохой опыт выступлений. 
Фестиваль, безусловно, объединяет нас всех и делает сплочен-
ными», – подчеркнул Станислав Кулухов, участник фестиваля.

Победителей и призеров определяли в 12 видах спорта: айкидо, 
армейский рукопашный бой, всестилевое каратэ, джиу-джитсу, 
киокусинкай, кикбоксинг, рукопашный бой, самбо, тайский бокс, 
тхэквондо (ITF), масс-рестлинг, танцевальный спорт. Участников, 
занявших 1-3 места, наградили медалями и дипломами.

Организаторами спортивного мероприятия стали Министерство 
физической культуры и спорта РСО–А и филиал Российского Со-
юза боевых искусств по Северной Осетии.
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